

EL TIEMPO (S. Meteorológico O.)—Probable para hoy, Cataluña y Levante, vientos de fuerte tiempo. Resto de España, vientos flojos, cielo nuboso, algunas neblías. Temperatura máxima del micrómetro, 22 grados en Murcia y Alicante; mínima de ayer, 2 bajo cero en Logroño. En Madrid: máxima de ayer, 11; mínima, 2. (Véase en quinta plana el Boletín Meteorológico.)

EL DEBATE

PRECIOS DE SUSCRIPCION
MADRID 2,50 pesetas al mes
PROVINCIAL 3,00 ptas. trimestre
PAGO ADELANTADO FRANQUEO CONCERTADO

MADRID.—Año XIX.—Núm. 6.100 * Viernes 1 de febrero de 1929

CINCO EDICIONES DIARIAS

Apartado 466.—Red. y Admón., COLEGIATA, 7. Teléfonos 71.500 y 71.509

La Universidad y las Asociaciones de estudiantes

Uno de los síntomas más halagüeños del resurgir de España es, sin duda, la actividad de los jóvenes estudiantes, directores de la sociedad en una mañana muy próxima. Sus Asociaciones vienen desde 1920 desarrollando una excelente labor, cuya magnitud se aprecia al leer sus Memorias y reseñas de Asambleas regionales o nacionales. Los rasgos preeminentes de tan gran tarea no son, de cierto, vulgares. Los estudiantes se han preocupado con eficacia de la reforma de la Universidad, y en la "Gaceta" están ya como preceptos legislativos algunas de las conclusiones de sus Congresos nacionales. Han defendido y propagado la conveniencia de la fundación de cátedras de Teología, y en las Universidades de Zaragoza y Valladolid se han fundado ya. De la reforma del bachillerato han sido también paladines, y no pocas de las muchas dificultades del período transitorio de lo antiguo a lo nuevo han sido resueltas, de acuerdo con sus bien orientadas peticiones. No ha habido cuestión de la enseñanza durante estos últimos tiempos, que no haya ocupado su atención y en la cual no figurasen en vanguardia como activos propagandistas.

Tan loable actividad se ha producido en un ambiente de "libertad de asociación", que estimamos indestructible. En nuestra patria, como en el resto de las naciones cultas—hace poco registraba el doctor Froberger el caso elocuentísimo de Alemania—, los estudiantes son libres para asociarse, y lo hacen, y natural, en torno a ideas que representan concepciones distintas del mundo, y de la vida. Así hay estudiantes católicos, liberales, socialistas y comunistas, sin que, en la mayoría de los casos, semejantes adjetivos supongan la adscripción partidista a los grupos políticos homónimos.

No es lugar este para discutir un tema—el de la confesionalidad—, fallado por todos los medios cultos y por la realidad universal. Las Asociaciones de estudiantes tienen entre los primeros de sus fines un "fin cultural". Y no hay cultura sin polarización ideológica. Los estudiantes no podrían tratar de altas cuestiones de enseñanza, en las que se debate la libertad o la estatificación de la misma, ni abordar temas del más puro carácter profesional, sin un criterio ideológico determinado. Si se intenta privarles de éste, quedarán reducidas las Asociaciones escolares a ser organizadoras de bailes, partidos de fútbol o veladas teatrales. Nada de eso es "específicamente" de los estudiantes. Todo eso lo hacen un centro recreativo, un club de deportes o un cuadro artístico, sin relación alguna con la Universidad y sus problemas.

La realidad escolar española nos brinda una prolífica floración de Asociaciones escolares; francamente confesionales las unas; de un matiz indudable otras, aunque no lo declaren. Ante realidad semejante, a la Universidad se le plantea el problema del reconocimiento oficial de las Asociaciones de estudiantes, para su intervención en los órganos de gobierno universitario.

Nosotros vemos clara la solución de este problema. La Universidad debe reconocerlas a todas, después de examinar ciertas indispensables condiciones que garanticen la "seriedad" y la "escolaridad" de las mismas. Semejante solución la dictan de consuno el buen sentido de "libertad de asociación", los preceptos constitucionales españoles, que la garantizan, y la legislación reciente del Gobierno actual en otros órdenes, como los Comités paritarios industriales y agrícolas.

Algún decano madrileño se ha mostrado en público partidario de una asociación escolar "única". Nos extraña otra concepción tan simplista de labios de una autoridad universitaria. Tanto más cuanto que la Universidad de Madrid, como las del resto de España, resolvieron durante el breve período autonómico el problema de las Asociaciones escolares en un acertado sentido de libertad e igualdad. Y fué precisamente la Universidad Central, la que, a nuestro juicio, dio la más perfecta solución al asunto. Conviene recordarla, ahora que se habla de poner en vigor un reglamento de régimen interior de la Universidad de Madrid.

La Universidad reconoce oficialmente a todas las Asociaciones escolares constituidas con arreglo a la ley, y exige como garantías para su intervención en los Claustros algunas, que nos parecen razonables. En primer lugar, una "garantía de tiempo": dos años, por ejemplo, de funcionamiento. Una "garantía de número": que cuenten con el 25 por 100 al menos de los alumnos de la Facultad respectiva. Una "garantía profesional": que sus miembros sean todos estudiantes. Esta última evitaría el caso que hoy presentamos de ver Asociaciones escolares dirigidas por profesores o por individuos que parecen ser "estudiantes vitalicios", sin haber frecuentado nunca las aulas universitarias.

Con los representantes de las Asociaciones "oficiales" reconocidas se constituirían Comités de enlace para cada Facultad; de modo análogo a como en el terreno obrero se practica la fórmula: "Sindicación libre; Corporación obligatoria."

El sistema que propugnamos fué ya puesto en práctica por la Universidad Central, entre otras ocasiones, para la elección de rector durante el período autonómico. Las Asociaciones de estudiantes eligieron sus delegados, a razón de tres por Facultad, por representación proporcional, y esos delegados emitieron su voto en nombre de todos los estudiantes, con orden perfecto y equidad cumplida.

Nosotros creemos de utilidad evidente el encauzar los movimientos escolares hacia su centro natural: la Universidad. Pero es preciso que ésta abra sus puertas a las organizaciones serias de estudiantes. Lo mejor sería que por el ministerio de Instrucción pública se publicara el "Estatuto del Estudiante" con carácter general. Ponencias, muy acertadas, a nuestro juicio, ya las hay. ¿Qué falta, pues?

Arde en Maguncia un Parque militar

QEDARON DESTRUIDOS CIENTO AUTOMOVILES

Un capitán resultó muerto y dos bomberos heridos de gravedad

MAGUNCIA, 31.—El Parque automovilista militar de esta ciudad, ocupado por un buen número de automóviles del Ejército de ocupación, ha quedado totalmente destruido por un incendio que estalló anoche.

A pesar de los esfuerzos de los bomberos y de las tropas, quedaron reducidos a cenizas el cobertizo y más de un centenar de automóviles que había dentro de él. Las pérdidas se calculan en unos tres millones de francos.

Durante los trabajos de extinción, uno de los capitanes de las fuerzas de Zapadores-bomberos sufrió tan graves quemaduras, que falleció a poco de ingresar en un Hospital. Otros dos bomberos resultaron heridos de mucha consideración.

Hasta ahora se desconocen las causas del siniestro, aunque, según la opinión más generalmente aceptada, fué debido a un cortocircuito.

EL INCENDIO DE BERLIN

BERLIN, 31.—A pesar de los esfuerzos realizados por los bomberos, no ha podido ser extinguido del todo el incendio que se declaró ayer en uno de los más importantes almacenes de esta capital, y el cual fué debido a un cortocircuito.

Los daños son de gran importancia pero se desconoce todavía la cifra total a que ascienden.

Durante los trabajos de extinción del incendio, que amenazaba propagarse a las casas próximas, hubo bastantes heridos, entre ellos varios bomberos.

MOLINO DESTRUIDO

PONTOISE, 31.—Un incendio ha reducido a cenizas el molino del palacio de Royaumont, en las cercanías de Amiéres.

Han sido destruidos por las llamas 100.000 kilos de harina y 70.000 de trigo.

El Congreso de Acción Católica de Valencia

Coordinación de las obras por medio de un Secretariado

Fomento de las Asociaciones Patronales y creación de Juntas Patronales Católicas

Una solemne ceremonia en el Colegio del Corpus Christi

(De nuestro redactor enviado, señor Ortiz)

VALENCIA, 31.—Por la mañana, a las diez, ha reanudado su labor de estudio el Congreso de Acción Católica. Se pusieron a discusión las ponencias relativas a la coordinación de la obra de propaganda social y de Prensa y la coordinación general de la obra de la Acción Católica en Valencia. Respecto a las primeras, se expresó el criterio de conjuntar la fuerza de la Juventud Católica, Legión y Asociación Católica Nacional de Propagandistas por medio de la creación de un Secretariado al que corresponde indicar sin mengua de la independencia de cada una de las Asociaciones para el cumplimiento de sus fines específicos, la actuación conveniente en cada caso.

El ponente de la coordinación de la obra social, don Juan Puchades, presentó un estudio, selecto fruto de su activa gestión al frente del Secretariado. Se acordó que éste sería el instrumento coordinador y que resolvería los conflictos o colisiones que pudieran surgir entre dos o más obras.

Por lo que respecta a Prensa, se aprobó la conclusión de que todos aquellos periódicos y revistas que quisieran adherirse a las aspiraciones del Congreso se inscribieran en un registro que se llevara en la Junta de Acción Católica diocesana.

Finalmente, sobre el último extremo, se acordó que todas las obras de Acción Católica enviasesen al Secretariado diocesano un parte mensual en el que diera cuenta de su situación y de sus planes.

La ofrenda de los ramos

El magnífico Colegio del Corpus Christi, la fundación del apóstol del siglo XVI, que el pueblo valenciano llama cariñosamente el patriarca, el beato Juan Ribera, celebra solemnemente una función religiosa de sorprendente liturgia, a la que hemos asistido esta mañana. Es en la iglesia suntuosa y espléndida, toda revestida con los gigantescos frescos Matarana, y los preside en el altar mayor un gallardo lienzo de Ribalta que representa la Cena. Después de la misa celebrase el llamado ofrecimiento de los ramos. Inunda el templo la música clásica de los sublimes cantos de Nona, y van entonces ascendiendo hacia el altar seis sacerdotes con largas colas y seis acólitos, que llevan en sus manos ramos de espigas de trigo, uvas y flores. Unos y otros hacen con hierática solemnidad nueve genuflexiones o inclinaciones profundas, en las que llegan a tocar el suelo con los ramos. Después van llenando de flores el altar y depositando su ofrenda. La ceremonia tiene una altísima significación. Se acordó, al instituir la práctica de las doce personas una de cada tribu que escogió Dios para la ofrenda después que Moisés le levantó el altar. Terminada la ceremonia eucarística, en la que al final se cantan los versos compostos por el beato sobre textos del Apocalipsis, visitamos el artístico Colegio.

Data de 1586. En el centro de su magnífico patio, concebido en la sobriedad de un estilo Renacimiento sencillo y austero, se halla la estatua del patriarca en mármol, que Benlliure considera como su mejor obra plástica. Lo más selecto de la gran escuela pictórica valenciana y la más escogida representación de la ofrenda han intervenido en la decoración suntuosa del Colegio. Imposible reseñar la belleza imponderable del salón rectoral, situado en el piso principal, al que se asciende por una pétreas escalera de distribución inverosímil. Cuadros del Greco, Ribera, Ribalta, Juan de Juanes, Durero, Sebastián del Piombo; arquetipos con primorosas incrustaciones, grandes candelabros y un Crucifijo, todo de esmeraldas. Forman un inmenso museo de imponderable riqueza.

Luego recorrimos la biblioteca, formada tan sólo con libros de los siglos XV, XVI y XVII, tan repleta de incunables y de manuscritos prodigiosos que con razón la consideró Menéndez y Pelayo como la más representativa de la cultura española en el siglo de oro. Y junto a ella el Archivo de Protocolos, salvado de la destrucción ignorante por el celo cultural de aquellos sencillos sacerdotes. Treinta mil legajos en su mayoría inexpugnables y polvorientos, forman un vasto arsenal histórico, que como el arpa del poeta de las rimas, espera "la mano de nieve" que sepa hurgarlos.

No pudo terminar nuestra visita sin admirar la capilla de la Purísima, decorada con seis formidables tapices gobelinos, y la senda donde murió el Patriarca, que conserva todo el matiz de la época, convertida en una elegante capilla, con el minucioso retrato que pintó allí mismo Ribalta ante el cadáver del beato. Al salir volvimos a entrar en la iglesia, donde resuenan las clásicas letrantías Comes, el gran músico valenciano del XVI, emborrachado de arte, y nos dirigimos al Seminario para asistir a la reunión de las sesiones del Congreso.

Las Asociaciones de patronos católicos

Ocupa en la última sesión de hoy la actividad del Congreso el estudio de las obras postescolares que sirven de enlace entre las obras de formación y las obras de acción.

El señor Duato, tras una atinadísima ponencia, propone como conclusiones que son aprobadas por los congresistas el fomento de las Asociaciones patronales y la creación de Juventudes patronales católicas al amparo de aquellas y encuadradas en la organización general de la Juventud católica española por la adhesión individual de sus miembros.

La situación parlamentaria

La situación, desde el punto de vista parlamentario, se presenta algo confusa, pues el partido del Centro rechaza la idea del nombramiento de una Comisión interfraccional y quiere la formación de Gabinete que no sea de coalición. Quiere también que se adopte resolución dentro de esta semana, con objeto de que se encuentre todo ultimado antes de que dé comienzo a sus trabajos la Comisión de peritos que ha de entender en el asunto de las reparaciones debidas por Alemania.

EL KAISER Y LA AGENCIA WOLF

BERLIN, 31.—Con motivo del setenta aniversario del nacimiento del ex-Kaiser Guillermo II la Agencia Wolf ha publicado un verdadero artículo de propaganda monárquica, que no ha envidiado sin embargo más que a los periódicos de la derecha. Se trata de un "entrevista" del antiguo Emperador de Alemania.

El periódico "La Gaceta de Woss" protesta contra el hecho de que una Agencia de un Gobierno republicano se entregue abiertamente a esta clase de manifestaciones, sin consultar con la opinión de las oficinas de la Prensa oficial.

La Dirección de la Agencia Wolf se ha excusado diciendo que se trata de un asunto de redacción de orden puramente interno y que el reportaje en cuestión no estaba destinado más que a cierta categoría particular de periódicos.

El Gobierno alemán, sin embargo, ha declarado que desaprovechaba esta clase de métodos.

Los centros parroquial respectivo. Importa subrayar en cuanto vale por su extraordinaria significación en el campo de la organización social católica esta actividad patronal que ha cristalizado en Valencia la Asociación de Patronos católicos, la primera que se fundó en España, que tan gran resonancia tuvo en las propias esferas internacionales y presidida en la actualidad en Valencia por su iniciador y alentador entusiasta, el señor Lucía. Notoria es su transcendencia como complemento indispensable a todas las organizaciones obreras. Por ello, es necesario, como señala la última conclusión de la citada ponencia, inculcar a los colegios católicos la necesidad de formar a los futuros patronos en la doctrina social de la Iglesia.

El Congreso terminó sus sesiones con el estudio y aprobación de la ponencia relativa a las instituciones de formación profesional y la obra social obrera de ambos sexos, que expusieron la señorita López Monleón y el señor Esteve.

LO DEL DIA Fervorosa adhesión al Rey y al Gobierno

Tiene razón

Le asiste por completo la razón al Gobierno en la manifestación que sobre la conducta de la Prensa en los pasados incidentes hace en la nota oficiosa publicada ayer. Junto al Poder público como no podía menos, se ha puesto en este trance la inmensa mayoría de la opinión nacional. Y esa opinión, dice la nota, "no la ha recogido la Prensa tan vigorosa como realmente ha sido y es, salvo honrosas y agradecidas excepciones".

Hay más. La asistencia que ha negado muchos periódicos nacionales al presidente, se la ha otorgado con justicia y con generosidad la Prensa extranjera. Ya declaramos en nuestro artículo "Una ofuscación lamentable" que la simpatía del mundo civilizado estaría con el Gobierno. La nota lo confirma con estas palabras: "Lo importante es que la Prensa y opinión extranjeras han sabido recoger la medida y el carácter de los lamentables sucesos y se ha apresurado a ratificar su confianza en España."

No podemos menos de lamentarnos con el Gobierno de la conducta de algunos colegas. Defensores nosotros de los prestigios de la Prensa diaria de gran circulación, de la cual hemos dicho y repetimos que es una institución de Derecho público; una rueda que consideramos esencial en cualquier mecanismo político moderno, vemos con pena que en instantes de peligro para el orden y para el régimen constituido en un país, la Prensa, que debiera ocupar en este caso el primer lugar inmediatamente después del del Gobierno, no haya sabido estar a la altura de su deber.

No hay aquí—ya se entiende—cuestión política, si no es de alta política; es decir, de política nacional. No se trata de apoyar a éste u otro personal, sino de defender un orden material, que es condición de vida para la patria. Y si una parte de los ciudadanos, por pasividad, y otra mayor, por ignorancia y por desconocer los bienes que trae consigo la paz, hubieran podido ofuscarse en estos momentos, el deber de la Prensa es llamarlos al buen sentido y advertirles que una cosa son las discrepancias con un Gobierno y aún los deseos de un cambio político por procedimientos pacíficos y razonables, y otra cosa muy distinta el triunfo de un movimiento que traería, con el desprestigio nacional ante el mundo entero, la perturbación de la vida individual, familiar y profesional de la mayoría de los españoles.

La cuestión romana

De todos los informes y noticias que se vienen publicando acerca de la cuestión romana, estimamos como lo más digno de crédito la nota de "Correspondencia" que insertamos en el número anterior en EL DEBATE de los días 25 y 26. No era, desde luego, una noticia oficial del Boletín, que valdría casi tanto como decir nota oficiosa de la Santa Sede. Pero basta que en el boletín se publique para que le concedamos gran importancia.

Y es sumamente satisfactorio que noticias de tan buena fuente indiquen como próximo el arreglo de la cuestión romana. Más aún. Se anota con ese "próximo" la posibilidad de que sea este año de 1929 el año del arreglo. No debe extrañarnos. Si existe, como parece, la voluntad de ir a una solución del problema, es lógico que se piense en que coincidiría con las solemnes fiestas jubiliares del Papa, que se celebran el año que corre. Se anuncian nutridas peregrinaciones de todo el mundo, con ocasión del jubileo. Y ha de acrecentarse en gran manera el fervor religioso de los peregrinos, si piensan que van a ofrecer su homenaje filial al Pontífice en sus nuevos estados temporales. ¡Gran ocasión para espléndidas manifestaciones de fe! Porque el mundo católico habrá de solemnizar de algún modo el término de la reclusión voluntaria del Jefe supremo de la Iglesia.

Contribuirá, sin duda, todo esto a afianzar la autoridad moral del Papa en el mundo, tan acrecida ya desde los comienzos de la guerra, y sobre todo, desde 1918 hasta hoy. Autoridad moral que se ejerce, no sólo cerca de los individuos sino, de día en día más, cerca de las colectividades. En realidad, los Estados han de advertir también de esto su conveniencia propia. Los poderes civiles son cada vez más débiles. El rey advierte León XIII con aquella clarividencia tan suya cuando, hace ahora cincuenta años, tendía generosamente la mano a los príncipes de la tierra para ayudarles al mantenimiento de la cohesión interna de sus estados. "En estos momentos de supremo peligro—decía en la Encíclica "Quod apostolici"—elevamos de nuevo con emoción nuestra voz apostólica para rogar (a los príncipes) en nombre de su propio interés y de la salvación de los Estados y conjurarles a que tomen una parte tan grande en la prosperidad pública de las naciones."

Cada día recibimos lecciones que nos dicen cuán liviano fundamento del Poder es la sola fuerza material. Sólo es durable aquella nación que se basa en principios de justicia, y el mundo está cada vez más necesitado de una autoridad moral que mantenga firmes esas normas eternas frente a los atropellos realizados por el más fuerte.

La propia "Correspondencia" indica también la necesidad de que estén cada vez más atentos los pueblos a la voz del Pontífice. La alusión parece dirigirse, no sólo a las colectividades constituidas en estados, sino también a aquellas corrientes espirituales que se agitan dentro de los Estados constituidos y que atraviesan en este momento, de un modo especial en algunos lugares de Europa, una fase aguda.

Por todas las razones expuestas anteriormente es de esperar, pues, que el año de 1929 marque una fecha gloriosa en la historia de la Iglesia.

Turismo editorial

Le demostramos anteaayer a un periodista de la mañana que estaba mal informado respecto a la actitud de Italia, frente al turismo. No nos atañemos para nuestra afirmación a cualquier noticia o extracto perdido en las

Los pasillos

El presidente del Consejo entró a las cuatro en el palacio de la Asamblea. A los circunstantes que le rodearon inmediatamente, interesándose algunos por su salud, les respondió que se encontraba relativamente bien, pero que su salud no era todo lo satisfactoria que pudiera ser.

También el ministro de Hacienda—añadió—ha recaído en la enfermedad que padece. Yo no acabo de curarme tampoco; de vez en cuando siento un pequeño escalofrío por todo el cuerpo y algo de destemplanza. Y es que necesito tomar más tiempo de reposo en la convalecencia. Pero tengo tantos asuntos entre manos, y luego las visitas, que son las que más cansan la cabeza porque es preciso repartir la atención. De vez en cuando salgo a dar ciertos paseos, sólo con objeto de despejarme. Hoy he dado, después de comer, un paseo en automóvil por la Casa de Campo...

—Pero en fin—terminó diciendo—aunque bien quisiera descansar por ahora no puedo, pero de todos modos, haré semana inglesa. Mañana es ya viernes, así que el sábado por la tarde lo dedicaré al descanso.

Después de esto, el marqués de Estella saludó un momento, muy afectuosamente, al señor Cierva, y se reunió con el alcalde de Valencia, marqués de Sotelo, quien le entregó un telegrama de adhesión al Gobierno que había recibido de aquel Ayuntamiento.

Se comentaron brevemente los sucesos de estos días, y en seguida el presidente, acompañado del marqués de Sotelo, entró en el despacho de ministros, donde estuvieron reunidos hasta que poco después comenzó la sesión.

Durante el descanso

Sosegado y de remanso pudiera calificarse ayer el ambiente de pasillos después de la agitación y revuelo de los días anteriores. Aún se siguió comentando en algunos grupos los incidentes de Valencia y Ciudad Real.

El presidente, después de hablar también de estos sucesos ante un grupo numeroso de asambleístas, pasó al "buffet" con los ministros de Gobernación y Marina.

El ministro de la Gobernación, general Martínez Anido, abandonó el palacio de la Asamblea antes de terminar la sesión.

Dice "La Epoca"

"La Epoca", órgano del antiguo partido conservador, publicó anteañoche el siguiente artículo de fondo:

"LOS SUCESOS DE CIUDAD REAL.—En el transcurso de breves horas, el

EL TIEMPO (S. Meteorológico O.)—Probable para hoy, Cataluña y Levante, vientos de fuerte tiempo. Resto de España, vientos flojos, cielo nuboso, algunas neblías. Temperatura máxima del micrómetro, 22 grados en Murcia y Alicante; mínima de ayer, 2 bajo cero en Logroño. En Madrid: máxima de ayer, 11; mínima, 2. (Véase en quinta plana el Boletín Meteorológico.)

tado de inquietud que provocaron los sucesos de Ciudad Real desapareció. Ha habido serenidad en el Gobierno y un rayo de luz en los momentos de ofuscación...

ciones a los intereses particulares las que impedirá al general Primo de Rivera proseguir su obra de interés nacional...

Un comentario alemán

BERLIN, 31.—La "Deutsche Allgemeine Zeitung", ocupándose de los incidentes de Ciudad Real, dice que, según las noticias recibidas de Madrid...

La tranquilidad y el orden añaden, parecen, pues, reinar en España, lo que es necesario para su desenvolvimiento económico y para el buen éxito de la Exposición universal de Barcelona...

Comentarios italianos

ROMA, 31.—Los periódicos italianos al comentar el movimiento de Ciudad Real, hacen notar su escasa amplitud y la pronta y enérgica intervención de Primo de Rivera...

El "Giornale d'Italia" dice que la situación política interior de España e Italia es a menudo deformada por las informaciones tendenciosas y los juicios de la Prensa extranjera...

El "Impero" afirma que los acontecimientos españoles prontamente dominados por el Gobierno ponen de nuevo sobre el tapete el problema de la política en el ejército...

Adhesiones al Gobierno
ALMERIA, 31.—En el Gobierno civil se han colocado pliegos de adhesión al Gobierno, que rápidamente se han llenado de firmas de todas las clases sociales...

OVIEDO, 31.—Las autoridades locales y entidades han reiterado su adhesión al Gobierno con motivo de los recientes sucesos y condenados los hechos. La tranquilidad es absoluta.

ZARAGOZA, 31.—Continúa el desfile de numerosas personas y representaciones de entidades por el Gobierno civil para hacer patente la adhesión al Gobierno.

Entrega de mando
BARCELONA, 31.—Esta mañana se celebró en el cuartel donde se aloja el regimiento primero de Artillería de Montaña el acto de posesionarse del mando el nuevo coronel don Marcelino Díaz Casabuena...

El coronel Díaz Casabuena dijo que los desagradables sucesos ocurridos estos días han de servirle de acicate para el mejor cumplimiento de sus deberes militares.

LA PRENSA EXTRANJERA
Lo que dice "Le Gaulois"
PARIS, 31.—El "Gaulois" publica un artículo de su colaborador René Lara sobre los acontecimientos de Ciudad Real...

DE MARRUECOS
LA SALUD DEL ALTO COMISARIO
CEUTA, 31.—Desde Algeciras, adonde llegaron en el rápido de Madrid, vieron en hidrovión los doctores Gómez Ulla y Codina...

GABAN SESEÑA
de 50 a 200 pts., en todos colores y formas; más barato que en liquidaciones.

CAPAS ESPAÑOLAS
Y DEL NUEVO MODELO GOYA
LA PRIMERA DE ESPAÑA
CASA SESEÑA
CRUZ, 30; ESPOZ Y MINA, 11.

Unica sucursal, CRUZ, 27. Teléfono 11.987

Otro "record" de Aviación femenino

Una aviadora de diez y siete años ha volado doce horas y trece minutos

La poseedora del anterior "record" sufrió un accidente al querer recuperarlo

NUEVA YORK, 31.—La aviadora Eleanor Smith, que sólo cuenta diez y siete años de edad, ha establecido un nuevo "record" de duración femenina...

El intento lo efectuó a bordo de un avión de una sola plaza; pero después de despegar, y cuando se hallaba ya a alguna altura, el aparato capotó y cayó a tierra...

LAS ANDANZAS DE LEVIN
NUEVA YORK, 31.—El famoso millonario aviador Carlos Levin ha hecho unas declaraciones a la Prensa...

Todo su fortuna la ha hecho después de la guerra, y manifiesta que nadie le puede reprochar que almacene el dinero, al que da salida cuando un inventor le ha convencido de la bondad de sus descubrimientos...

El punto más saliente de estas declaraciones lo constituye la afirmación de Levin, según la cual en la próxima primavera realizará un gran vuelo, que producirá verdadera sensación y en el cual tomará parte principalísima, para lo que se entrena concienzudamente en el manejo de aparatos de gran "raid"...

LOS AVIADORES PERTANOS
BELEM DE PARA, 31.—Los aviadores peruanos Pinillos y Zegarra, de conformidad con el orden del presidente Leguía, regresarán al Perú por Amazonas, con un aparato que se les remitirá de los Estados Unidos.

"HIDROS" EN LOS BARCOS
HAMBURGO, 31.—Las Compañías alemanas de navegación "Nord Deutscher Lloyd" y "Hamburg America Line" anuncian que en el próximo mes de febrero o lo más tarde en el de marzo, se instalarán sobre sus buques potentes catapultas para el lanzamiento de hidroaviones...

"LA FARSA"
Reanuda esta semana su publicación con la obra de gran éxito "UN MILLON" de Muñoz Seca y Pérez Fernández.

"LA FARSA"
Seguirá ofreciendo a sus lectores las obras que más pueden interesarle. Compra todas las semanas. Preciosas ediciones: 50 céntimos.

Se concederá el voto a las mujeres griegas
ATENAS, 31.—El presidente del Consejo de ministros, Venizelos, ha declarado que se propone conceder el derecho al voto a las mujeres en las próximas elecciones municipales.

Monumento al Cardenal Mercier en Malinas
BRUSELAS, 31.—En memoria del Cardenal Mercier va a ser erigido un monumento que será ejecutado por el padre capuchino Ephrem, de origen polaco...

EL PACTO KELLOGG
MOSCU, 31.—La Agencia Tass comunicó que el comisario del pueblo de Negocios extranjeros, Litvinoff ha examinado con Patek la proposición hecha por el Gobierno de Polonia...

HUNGRIA QUIERE LA REVISION
BUDAPEST, 31.—En un discurso pronunciado ayer acerca de la situación exterior, el conde Apponyi ha indicado a Hungría desea obtener determinadas modificaciones al Tratado de Trianón...

Se habla de un Pacto italo-búlgaro
Según la Prensa alemana, el Pacto iría dirigido contra Yugoslavia

Los peritos yanquis en la C. de Reparaciones embarcarán hoy para Europa
BERLIN, 31.—Los diarios berlineses y especialmente la "Vossische Zeitung", hablando de las orientaciones de la política búlgara hacia una aproximación más íntima con Italia...

Se reproduce el conflicto de Rosario
BUENOS AIRES, 31.—Una Comisión de obreros tranviarios ha visitado al presidente Irigoyen para denunciarle el incumplimiento, por parte de la Compañía de Tranvías de Rosario...

CONTRA EL AUMENTO DE TARIFAS
BUENOS AIRES, 31.—Varias Cámaras de Comercio de la Argentina han presentado al Gobierno una resolución en la cual se solicita la defensa de sus intereses...

Aumentan los muertos de gripe en Inglaterra
De 179 han pasado a 321 en una semana
LONDRES, 31.—El número de muertos a consecuencia de la epidemia de gripe ha aumentado a partir de la semana última...

LA AGRESION A FACHOT
PARIS, 31.—El juez que instruye el sumario por la agresión de que no ha mucho tiempo fue víctima el magistrado Fachot, ha interrogado hoy nuevamente al agresor alsaciano Benoit...

DISMINUYE EN BERLIN
BERLIN, 31.—La Oficina de Sanidad ha publicado una nota diciendo que el número de atacados por la epidemia gripal va decreciendo de una manera notable.

Turquía está dispuesta a recibir a Trotsky
NAUEN, 31.—La noticia de que Trotsky se propone venir a Alemania no se ha confirmado. Según los responsables de la Prensa alemana en Turquía, el Gobierno de esta nación se ha mostrado dispuesto a recibir al ex jefe bolchevista...

EL DEBATE, Colegiata, 7

POR SI ACASO



ES UNA PALOMA MUY BONITA, PERO... ("Brooklyn Citizen".)

Se habla de un Pacto italo-búlgaro

Según la Prensa alemana, el Pacto iría dirigido contra Yugoslavia

Los peritos yanquis en la C. de Reparaciones embarcarán hoy para Europa

BERLIN, 31.—Los diarios berlineses y especialmente la "Vossische Zeitung", hablando de las orientaciones de la política búlgara hacia una aproximación más íntima con Italia...

Se reproduce el conflicto de Rosario
BUENOS AIRES, 31.—Una Comisión de obreros tranviarios ha visitado al presidente Irigoyen para denunciarle el incumplimiento...

CONTRA EL AUMENTO DE TARIFAS
BUENOS AIRES, 31.—Varias Cámaras de Comercio de la Argentina han presentado al Gobierno una resolución...

Aumentan los muertos de gripe en Inglaterra
De 179 han pasado a 321 en una semana
LONDRES, 31.—El número de muertos a consecuencia de la epidemia de gripe ha aumentado...

LA AGRESION A FACHOT
PARIS, 31.—El juez que instruye el sumario por la agresión de que no ha mucho tiempo fue víctima el magistrado Fachot...

DISMINUYE EN BERLIN
BERLIN, 31.—La Oficina de Sanidad ha publicado una nota diciendo que el número de atacados por la epidemia gripal va decreciendo...

Turquía está dispuesta a recibir a Trotsky
NAUEN, 31.—La noticia de que Trotsky se propone venir a Alemania no se ha confirmado...

EL DEBATE, Colegiata, 7

Dos jefes fusilados en Guatemala

Fueron condenados a muerte por su intervención en el último movimiento

Se desmiente que haya habido sublevación en El Salvador

GUATEMALA, 31.—Los dos principales jefes de la reciente sublevación, coronel Fernando Morales y teniente coronel Topeón, han sido ejecutados ayer...

NO HAY ALZAMIENTO EN EL SALVADOR
La Legación de El Salvador en Madrid nos envía, para la publicación, la siguiente nota:

La Legación de El Salvador en España está oficialmente autorizada para desmentir los rumores de que en el territorio de la república haya habido una sublevación en estos días.

Los cablegramas recibidos de San Salvador dicen que todo el país está completamente tranquilo, y manifiestan su extrañeza por la propagación de tales rumores.

EL CONFLICTO DEL CHACO
ASUNCION, 31.—Según informes de origen fidedigno, el Gobierno ha aceptado una propuesta de la Comisión investigadora de los sucesos del Chaco para el canje de los prisioneros boliviano-paraguayos.

SE REPRODUCE EL CONFLICTO DE ROSARIO
BUENOS AIRES, 31.—Una Comisión de obreros tranviarios ha visitado al presidente Irigoyen para denunciarle el incumplimiento...

CONTRA EL AUMENTO DE TARIFAS
BUENOS AIRES, 31.—Varias Cámaras de Comercio de la Argentina han presentado al Gobierno una resolución...

Aumentan los muertos de gripe en Inglaterra
De 179 han pasado a 321 en una semana
LONDRES, 31.—El número de muertos a consecuencia de la epidemia de gripe ha aumentado...

LA AGRESION A FACHOT
PARIS, 31.—El juez que instruye el sumario por la agresión de que no ha mucho tiempo fue víctima el magistrado Fachot...

DISMINUYE EN BERLIN
BERLIN, 31.—La Oficina de Sanidad ha publicado una nota diciendo que el número de atacados por la epidemia gripal va decreciendo...

Turquía está dispuesta a recibir a Trotsky
NAUEN, 31.—La noticia de que Trotsky se propone venir a Alemania no se ha confirmado...

EL DEBATE, Colegiata, 7

EL DISCURSO DE POINCARÉ SOBRE ALSACIA NO HA TERMINADO TODAVIA

Mañana será la tercera sesión ocupada por el discurso del presidente

SE VOTARA EL MARTES
Una huelga parcial en los astilleros del Mediterráneo

PARIS, 31.—Poincaré ha continuado hoy su discurso sobre la cuestión alsaciana.

Dijo que los Gobiernos y los Parlamentos que se han sucedido, han buscado constantemente las más favorables soluciones, y Francia ha llegado a pagar de sus propias rentas a los funcionarios alsacianos...

Poincaré lee cifras que demuestran que los sueldos de los funcionarios de Alsacia y de Lorena han sido aumentados constantemente...

Hablando de las cuestiones fiscales, el presidente del Consejo declara que los impuestos son idénticos en todo el territorio francés...

El orador se esfuerza en demostrar que las faltas posiblemente cometidas por la Administración no pueden justificar el movimiento autonomista.

Al terminar la guerra, Francia se ocupó particularmente de la cuestión de los funcionarios de Alsacia...

El presidente estima que la causa del autonomismo son los manejos de una minoría de descontentos.

Francia ha respetado siempre las costumbres y tradiciones regionales y ha continuado el bilingüismo en las escuelas.

Los alsacianos hablan la lengua que les es más familiar, si bien los instructores hablan francés.

Espera el señor Poincaré que los alsacianos hablarán pronto admirablemente el francés.

Declaró a continuación que las leyes laicas serán introducidas tan sólo si la reclama la mayoría.

Terminó diciendo que el concordato era mantenido y que el Gobierno no desearía nada para dar satisfacción a los justos deseos de los alsacianos y loreneses.

Poincaré terminará mañana su discurso. Se cree que la orden del día no podrá ser puesta a votación hasta la sesión del martes por la tarde.

LA AGRESION A FACHOT
PARIS, 31.—El juez que instruye el sumario por la agresión de que no ha mucho tiempo fue víctima el magistrado Fachot...

DISMINUYE EN BERLIN
BERLIN, 31.—La Oficina de Sanidad ha publicado una nota diciendo que el número de atacados por la epidemia gripal va decreciendo...

Turquía está dispuesta a recibir a Trotsky
NAUEN, 31.—La noticia de que Trotsky se propone venir a Alemania no se ha confirmado...

EL DEBATE, Colegiata, 7

SOLUCION BENEDICTO
Glicerofosfato de Cal y CREOSOTAL
Catarros bronco-pulmonares, Bronquitis, Asma, Auxiliar valioso en tuberculosis.

Cartoon by Geo Gui showing a man and a woman talking. Caption: "¿De modo que no sabes qué significa adversario? Si yo lucho contigo... ¿qué soy? —El más fuerte." ("Dimanche Illustré", Paris.)

Cartoon by Excelsior showing a man and a woman talking. Caption: "¡Oh! No beba usted. Con lo fuerte que es, sin el alcohol podría llegar a los ochenta años. —No me conviene: tengo ochenta y uno." ("Excelsior", Paris.)

Cartoon by Dimanche Illustré showing a man and a woman talking. Caption: "¿Te parece bonito que te hayas comido los bombones de tu... —No importa. Cuando venga la dejaré jugar con mi tambor." ("Dimanche Illustré", Paris.)

Cartoon by Le Rire showing a woman talking. Caption: "¿Me garantiza usted que son huevos del día? —Sí, señora, sí. Mis gallinas no ponen de noche." ("Le Rire", Paris.)

Información general de provincias

Anoche salió el Rey para Madrid

En Sevilla visitó las obras de la Maestranza de Caballería y una barriada de casas baratas

El Soberano anunció al alcalde que ya no volverá a dicha ciudad hasta la víspera de la apertura de la Exposición

SEVILLA, 31.—Esta mañana, a primera hora, el Rey recibió a varias personas y después conferenció por teléfono extensamente con el jefe del Gobierno. Salió del hotel acompañado del señor Asta y del marqués de Albuera.

Estuvo en el Alcázar, donde visitó las obras que se realizan para la instalación del pabellón de Carlos V, y dispuso lo concerniente a la colocación de los tapices. También recorrió las obras que se hacen en los garages.

Desde el Alcázar se trasladó con el marqués de Albuera a recorrer la nueva casa que ha edificado la Real Maestranza de Caballería en lugares próximos a la Plaza de Toros. Fué recibido el Monarca por el alcalde y los maestranzanos marqués de Esquivel y Gómez de Barreda y el señor Fernández Peñaranda. Visitó todas las dependencias y se mostró complacido. Felicitó al director de las obras, señor Rojas Marcos. En el edificio impera el estilo arquitectónico del tiempo de Carlos III, y la fachada es análoga a la de la Plaza de Toros. En la planta baja hay una magnífica capilla con una imagen de la Virgen del Rosario. Esta imagen, que es propiedad de la Real Maestranza, es obra de Martínez Montañés. El marqués de Albuera, teniente mayor de la Real Maestranza, dijo al Rey que al efectuar los trabajos de restauración de un cuadro de Fernando VII con traje de maestrante se descubrió que era debido al pincel de Goya.

Don Alfonso se trasladó al estudio de Gonzalo Bilbao, donde pasó unos minutos ante el artista, y luego regresó al hotel para almorzar.

Por la tarde visitó la barriada de casas baratas que construye la Caja de Retiros Obreros. Fué recibido por los elementos de la Junta directiva, que explicaron al Soberano el proyecto de construcción de 200 inmuebles. Una casa colectiva de cuatro grupos está ya terminada. Sus dependencias fueron examinadas con detenimiento por don Alfonso. Al terminar la visita el alcalde mostró al Rey los planos del trazado del nuevo paseo de Ronda de la ciudad.

A última hora estuvo en el Tiro de Pichón con el conde de Maceda. Se tiró la copa de Tablada, con 20 escopetas, y se adjudicó el premio a don José Pérez de Guzmán, que mató 11 pájaros. La copa Príncipe de Asturias la obtuvo don Celestino de la Cruz, y luego se tiró el ensayo de la copa de España.

El Rey tomó el té en el campo de tiro. Esta noche, en el expreso, don Alfonso regresó a Madrid. Fué despedido en la estación por el príncipe don Carlos, Cardenal Luján, capitán general italiano, alcalde, presidentes de la Audiencia y Diputación provincial, capitán general del departamento marítimo de Cádiz, comandante de Marina y numerosas personalidades. Por deseo expreso del Rey no se le rindieron honores militares. Se le tributó una entusiasta y cariñosa despedida. Antes de partir el tren el Monarca conversó con el príncipe don Carlos y con el alcalde, a quien manifestó que ya no volverá a Sevilla hasta la víspera de la inauguración del gran certamen.

Garage destruido por el fuego en Jarque (Zaragoza). Entrega de reales despachos en Sevilla. En breve comenzará la construcción de la pista para el despegue del "Jesús del Gran Poder".

SE PIDE LA REBAJA DEL ARANCEL DEL MAIZ

Muerto en un vuelco
ALMANSÁ, 31.—Anoche, en el sitio de la carretera conocido por Los Cochillos, próximo a Bonete, volcó una camioneta que transportaba paja, y resultaron lesionados Juan Soler, natural de Ollerías, con fractura del cráneo y una clavícula, y Miguel Bernal Pérez, con heridas en una pierna. La Cruz Roja les condujo al hospital, donde éste madrugada falleció el primero.

El monumento a Cuba
BARCELONA, 31.—Este mediodía se ha reunido en Capitanía general, bajo la presidencia del general Despujols, la Comisión gestora pro monumento a Cuba y al presidente de Abastos, para que asistieran representantes de entidades de la Industria, Comercio, Banca, Propiedad y de la Prensa, y en la que se tomaron importantes acuerdos para la recaudación de fondos en Barcelona con destino a la construcción de dicho monumento.

Un garage destruido por el fuego
ZARAGOZA, 31.—Comunican de Jarque que en la madrugada última se declaró un incendio en el garage de la Sociedad de Automóviles de Río Aranda. Los vecinos, después de muchos trabajos, lograron localizar el siniestro. Se quemaron un autobús de viajeros y un coche de Celso Regio, de Calatayud, que le había dejado en dicho garage el viajante don Manuel Sanz. Las pérdidas se calculan en 40.000 pesetas. Los vehículos estaban asegurados.

El certamen misional de Barcelona
BARCELONA, 31.—Se ha publicado el cartel del Certamen misional que se celebrará en Barcelona con motivo de la Exposición misional. Los trabajos son de fideicomiso, históricos, especiales para sacerdotes, para seminaristas y profesores de Seminarios y para miembros de Asociaciones femeninas, para colegiales y para congregaciones marianas.

El general de los Jesuitas a Roma
BARCELONA, 31.—El general de la Compañía de Jesús, que se encontraba en Sarriá, ha marchado hoy a Roma.

Dinero por supuesta condonación de multas
BARCELONA, 31.—En nota facilitada por la Junta de Abastos se da cuenta de la detención de José Ventura Fojó, que pidió y recibió de un infractor cierta cantidad para condonar parte de una multa que estaba pendiente de pago.

Muere otra centenaria
FERROL, 31.—En esta ciudad ha fallecido doña Eusebia Sanesteban López, que contaba ciento dos años. Hasta hace pocos días se dedicó diariamente, a las faenas de su casa, conservando todas sus facultades.

Extensa combinación diplomática
Nombres y traslados de ministros plenipotenciarios y cónsules
SUMARIO DE LA "GACETA" DEL DIA 1

Presidencia y Asuntos Exteriores.—R. O. disponiendo que don Antonio Benítez y Fernández, ministro plenipotenciario de España en Río de Janeiro, pase a continuar sus servicios a la Legación de España en Atenas; que don Manuel Sánchez de León, cónsul general de primera clase en Dublín, pase al Consulado de España en Turin; que don Antonio Suqués y Sucona, cónsul general en Montevideo, pase al Consulado de España en Dublín; ascendiendo a cónsul general de España en Lyon, ascendiendo a cónsul de España en Montreal, a don Juan Estrada y Acebal, cónsul de primera clase en Lyon; disponiendo que don Gerardo Montero Villegas, cónsul de primera clase en Salónica, pase al Consulado de España en Lyon, ascendiendo a cónsul general a don Agustín Gonzalo Gómez, y disponiendo continúe prestando sus servicios, en comisión, en Bruselas; nombrando a don Juan Arenzana y Chiriberto, cónsul de primera clase en Bruselas, y disponiendo continúe prestando sus servicios, en comisión, en el Consulado general de España en Ginebra.

Ascendiendo a cónsul general, y disponiendo que don Antonio Benítez y Fernández, ministro plenipotenciario de España en Río de Janeiro, pase a continuar sus servicios a la Legación de España en Atenas; que don Manuel Sánchez de León, cónsul general de primera clase en Dublín, pase al Consulado de España en Turin; que don Antonio Suqués y Sucona, cónsul general en Montevideo, pase al Consulado de España en Dublín; ascendiendo a cónsul general de España en Lyon, ascendiendo a cónsul de España en Montreal, a don Juan Estrada y Acebal, cónsul de primera clase en Lyon; disponiendo que don Gerardo Montero Villegas, cónsul de primera clase en Salónica, pase al Consulado de España en Lyon, ascendiendo a cónsul general a don Agustín Gonzalo Gómez, y disponiendo continúe prestando sus servicios, en comisión, en Bruselas; nombrando a don Juan Arenzana y Chiriberto, cónsul de primera clase en Bruselas, y disponiendo continúe prestando sus servicios, en comisión, en el Consulado general de España en Ginebra.

Dimite el presidente de la Diputación de Lugo
LUGO, 31.—Ha dimitido con carácter irrevocable el presidente de la Diputación provincial, don Francisco Domínguez, a la renuncia de la presidencia de la gobernación. Interinamente se ha encargado del cargo el diputado don Carlos Rodríguez Barbeito. Se indica para sustituir al dimitionario a don Manuel Baamonde, hermano del director general de Abastos.

El arancel del maíz
OVIEDO, 31.—La Junta regional de ganaderos acordó salir una Comisión para Madrid con objeto de solicitar la rebaja o la supresión del arancel del maíz y de la avena, que contribuye a la crisis ganadera y al empobrecimiento de la leche y sus derivados.

Juventudes Católicas
OVIEDO, 31.—Se ha celebrado en La Felguera (Langreo) un importante acto de propaganda de las Juventudes Católicas. Hicieron uso de la palabra don Manuel María Sánchez, de la Juventud de Gijón; don Guillermo Rodríguez, secretario de la Federación, y el presidente de ésta, don Carlos Perladó, que resumió el acto. Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

El vuelo del "Jesús del Gran Poder"
SEVILLA, 31.—Se ha adjudicado la construcción de la pista especial que se va a hacer en Tablada para facilitar el despegue del avión "Jesús del Gran Poder". Inmediatamente comenzarán los trabajos.

Entrega de reales despachos
SEVILLA, 31.—Esta mañana, en el cuartel del regimiento de Soria, se celebró con toda solemnidad la entrega de los reales despachos de sus actuales empleos a los jefes y oficiales ascendidos por elección, correspondiente al cuadro de ascensos de 1928. La ceremonia fué presidida por el gobernador civil y asistieron numerosos jefes y oficiales. El coronel de Estado Mayor señor Martín Llorente, jefe de lectura de reales despachos de ascensos, y el gobernador militar pronunció breves palabras para felicitar a los ascendidos.

La situación económica de Tángier
TÁNGER, 31.—Esta tarde ha celebrado una reunión la Cámara de Comercio Inglesa de Tángier, en la que se acordó dirigirse al cónsul general inglés una carta referente a la situación de esta ciudad.

Esta Cámara—comienza diciendo—, sin implicar el deseo de combatir el sistema de internacionalización, llama la atención acerca de los abusos a que da lugar el sistema impuesto aquí, así como especialmente respecto al número excesivo de funcionarios que la zona debe mantener, a pesar de la situación financiera restringida e inadecuada.

Refiérese también a las varias cargas que pesan sobre Tángier, sin que se hallen en proporción con la capacidad económica local. Considera imposible suponer que todas estas cargas hayan sido impuestas a Tángier por los Gobiernos europeos con miras a los intereses de

FIGURAS DE ACTUALIDAD



Madame Chiappe, esposa del prefecto del Sena, a quien se ha concedido la Legión de Honor por sus trabajos en favor de los agentes de Policía

"Nuestra mamá", como llaman los agentes de París a madame Chiappe, es una dama de grandes méritos y extraordinaria actividad, que ha puesto su bondad y su inteligencia al servicio de los subordinados de su esposo. Como fruto de su labor, existen hoy un Colegio de huérfanos de los agentes de Policía, una obra de colonias escolares y un sanatorio para agentes enfermos, con sala de cirugía y completas instalaciones. Madame Chiappe trabaja en sus filantrópicas empresas con un tesón, una energía y un espíritu de caridad, que ahora ha querido premiar públicamente el Gobierno francés.

NOTAS POLITICAS

El presidente, agradecido
Se ha facilitado la siguiente nota: "En la imposibilidad de contestar separadamente a cuantas personas de todas las clases sociales y de todos los ámbitos de España se han interesado por la salud del señor presidente del Consejo, se complace en hacer público su agradecimiento a todos por esa nueva prueba de interés y consideración."

La escala de tierra
En el último Consejo de ministros se aprobó un decreto presentado por el ministro de Marina restableciendo nuevamente la escala de tierra. La ley Ferrándiz del año 9, y derogada en 1912, creó esta escala, indicando qué condiciones y aptitudes físicas eran precisas para pasar a la misma.

La jornada del presidente
Por la mañana despacharon con el jefe del Gobierno los ministros de Gobernación y Ejército, los señores Montestinos, Cuervo y Kindelán. Conferenciaron con el marqués de Estella los capitanes generales de Cataluña y Madrid y el gobernador militar de Madrid, general Saro.

Cena en la Unión Patriótica
A las diez de la noche se reunieron en el local de la Unión Patriótica a cenar con el presidente del Consejo, los jefes provinciales de las Uniones Patrióticas de España.

El puerto de Las Palmas
Ayer conferenció con el ministro de Economía Nacional la Comisión de Las Palmas, integrada por el gobernador civil, señor Marin Acuña; el alcalde, señor Salvador, y el presidente del Cabildo, don Laureano Armas. Esta Comisión se ha entrevistado también con el ministro de Fomento en las gestiones de dos millones de pesetas, aprobado por el Gobierno, para la obra y saneamiento del puerto de Las Palmas, así como para el aprovechamiento de las aguas.

La Junta Central de Puertos
Por real orden del ministerio de Fomento ha sido concedido un puesto en la Junta Central de Puertos al Consejo Superior de Colegios Oficiales y Agentes y Comisionistas de Aduanas.

El Congreso Pedagógico en Valencia
Han visitado al ministro de Instrucción pública el presidente de la Asociación Nacional del Magisterio, señor Xandri, y la señora Domínguez de Roger. Los visitantes le informaron de los preparativos para organizar en Valencia un Congreso Pedagógico.

Calvo Sotelo, enfermo
Por sufrir recaída de su dolencia pasada, el ministro de Hacienda se vió obligado a guardar cama. Ayer pasó el día con destemplanza general, llegando a tener 38 grados y cuatro décimas de temperatura.

Un ciclón causa grandes daños en Buenos Aires
El viento arrastró y precipitó al mar a un automóvil

BUENOS AIRES, 31.—Ayer se ha desencadenado sobre la capital un violentísimo ciclón, que ha causado daños materiales considerables.

La fuerza del viento fué tal que arrastró a un automóvil y lo precipitó al agua. Se sabe que hay varios muertos a causa de los rayos.

Las comunicaciones telefónicas quedaron interrumpidas.

BARCO CHILENO HUNDIDO
SANTIAGO DE CHILE, 1.—Tanto en esta capital como en Valparaíso, ha descargado un violento temporal de lluvias.

En Valparaíso la fortísima marejada, que puso en peligro muchos barcos, arrastró contra las rocas de la caleta de Jaime a la goleta "Angela", que se hundió rápidamente. También zozobraron dos lanchas.

La Asamblea discute el seguro de maternidad

Descanso obligatorio y auxilios económicos para las obreras durante un plazo anterior y posterior al alumbramiento. Ruego sobre los Comités paritarios del puerto de Barcelona.

Ayer se celebró la última sesión plenaria de este periodo

A las cuatro y veinte abre la sesión el señor YANGUAS. En el banco azul el jefe del Gobierno y los ministros de Justicia y Culto, Marina, Instrucción y Trabajo.

El señor MORALES pide al ministro del Trabajo que se incluya en el censo obrero todos los operarios que trabajan en el puerto de Barcelona, por entender que de hecho dominan en el Comité paritario los obreros que pertenecen a la Asociación de San Pedro el Pescador. Pide también la constitución del Comité paritario que afecta al trabajo marítimo fuera de los puertos.

El ministro de TRABAJO dijo que, dentro del censo, podían ser incluidos todos los obreros. El ministerio resolverá todas las peticiones que sobre inclusión le remitan, con el propósito de que no quede nadie fuera del censo. (Aplausos.)

Se suprimió un ruego al ministro de Hacienda, ya que el señor Calvo Sotelo no pudo asistir a la sesión por indisposición.

El señor PRADERA dirige un ruego al presidente del Consejo sobre indulto a militares, a los efectos del matrimonio.

En 1908—dice—se concedió un indulto a los oficiales y subalternos del Ejército que hubiesen contraído matrimonio sin obtener real licencia.

Pero hay unos cuantos viudos y huérfanos que sufren las consecuencias de estar fuera del indulto. Como esas familias son pocas, no creo que sea un gravamen resolverles la situación.

Pido—añade—que extienda ese indulto a todas las familias que se encuentran en esas circunstancias. (Aplausos.)

El presidente del CONSEJO dice que una de las preocupaciones del Gobierno es unificar todo lo que se refiere a clases pasivas. Precisamente por eso se pensó en aplicar una parte del superávit a esa labor.

Parece de estricta justicia lo que demanda el señor Pradera y he de someterlo al Gobierno. (Aplausos.)

Seguro de Maternidad
Se pone a discusión el dictamen sobre el seguro de maternidad. Lo dicta el señor BENJUMEA, presidente de la Comisión.

Dice que al año nacen muertos en España unos 17.000 niños. Es necesario disminuir esta cifra. Añade que no cabe duda de que la mortalidad disminuyó notablemente.

Estima que es necesario también disminuir el número de mujeres que mueren al dar a luz.

En 1923 murieron 1.800 mujeres de septicemia puerperal. Las clases menesterosas no pueden ahora tener los cuidados necesarios para evitar, por lo menos en gran parte, esa mortalidad.

En el último tercio del siglo XIX se sintió en todo el mundo la necesidad de proteger a las madres. España no desmintió esta verdad.

Se refiere a un decreto modificado en 1907 y dice que no tiene eficacia porque no se daban medios a las obreras para que no trabajaran unas semanas antes y después del parto.

El ministro de Trabajo establece ahora otro régimen, puesto que se establecen auxilios económicos a las parturientas.

Por este proyecto que ahora se presenta se establece asistencia médica a las mujeres pobres.

El régimen de seguro que se establece constará de dos periodos: uno de implantación, que durará dos años. Quedará fuera del seguro las obreras que trabajan autónomamente, las que trabajan en casa, las mujeres de los obreros y algunas otras (Aplausos.)

El general MARVA, después de un saludo a la Asamblea, dice que las cifras son ya bastante elocuentes.

Hay en esa mortalidad causas que podríamos llamar inevitables. Pero hay otras que son evitables, por medio de medidas de carácter médico unas y económicas otras.

Señala las circunstancias tan duras en que tienen que trabajar muchas mujeres.

Añade que algunos médicos llegan a establecer casi una incompatibilidad entre la maternidad y el trabajo. (Aplausos.)

A las seis menos veinte se suspende la sesión por media hora.

A las siete menos diez se reanuda la sesión. Continúa discutiéndose el seguro de maternidad.

El conde de ALTEA, de la Comisión, defiende el dictamen, del que hace una ligera exposición.

El señor ARGENTE dice que va a formular algunas observaciones que considera compatibles con este dictamen.

El Gobierno—añade—no ha puesto más que el movimiento generoso de hacer que el proyecto venga a la Asamblea.

Declaro que soy poco devoto de esta legislación tutelar. No porque no vea en ella un sentimiento generoso.

La organización de las sociedades es tal, que estas leyes fracasan con frecuencia. Pone como ejemplo las pensiones, que no siempre van a parar a los más necesitados.

¿Habrá alguna ley más humanitaria que la de prohibir el trabajo de los niños hasta cierta edad? Pues, con mucha frecuencia, es burlada.

Elogia el señor ARGENTE el espíritu en que está inspirado el seguro de la maternidad. Pero las leyes hay que hacerlas bien, dice, porque sino no influyen un daño. Es necesario que consiga la finalidad que se propone, y con este proyecto que estudiamos no se conseguirá.

Impugna el hecho de que estos auxilios sean a base de las aportaciones de los mismos a quienes se va a socorrer. Añade que la parte que corresponde al Estado, en realidad la pagarán también las obreras.

De 500 pesetas, el Estado pagará sólo 50. Y esto lo exigis—dice—en un país de salarios mínimos.

¿Por qué no exigit cuotas a las obreras solteras y viudas desde los diez y seis a los cincuenta años, por ejemplo?

Señala las dificultades que, a su juicio, se derivarán de exigir las cuotas a las obreras.

Combate el hecho de que se prohiba trabajar cierto tiempo antes y después del parto a algunas obreras que no tienen derecho al subsidio.

(El señor PEREZ BUENO: Va a resultar que los de la Comisión son unos asesinos.)

El señor ARGENTE: Cuando el señor Pérez Bueno encuentre el medio de que las obreras vivan sin trabajar, tendrá derecho a hacer cómica la discusión hasta tanto no.

El señor PEREZ BUENO: Su señoría no puede hacerla trágica, porque es demasiado fúnebre.

Continúa su discurso el señor ARGENTE para pedir al Gobierno que aconseje a la sesión una modificación del dictamen.

Discurso del señor Jiménez
Don INOCENCIO JIMENEZ: Tiene que hacer constar la sección que en el dictamen hay una parte debida a la iniciativa del señor Argente.

No es cierto que a la obrera se le imponga el descanso y la miseria con él. Esa nota de dureza no existe en el proyecto.

Yo invito—añade—al señor Argente a que vea cómo está organizado este seguro en otros países. Se da en este proyecto todo lo que se puede dar.

Hay algunas afirmaciones, cuya aclaración agradeceremos al señor Argente. Confesamos que no tenemos datos sobre las madres obreras que mueren tan completos como los que nos da el señor Argente.

Es verdad que el proyecto tiene entronque con reuniones internacionales. Pero no hay por qué recordar el interés del Gobierno por llevar a efecto un proyecto sobre seguro de maternidad.

Defiende algunos puntos concretos que han sido impugnados por el anterior orador.

Creo que asegurando el descanso durante ocho semanas a las parturientas, ya es bastante. El auxilio de 187 pesetas diarias supone más del 50 por 100 del salario que podría percibir trabajando, y ese es el caso mínimo.

Estuvo el señor Argente más en fiscal que en abogado.

Se muestra conforme con el afán de perfeccionismo que anima al señor Argente. Pero advierte que es necesario concretarse a lo que es posible.

En todas partes hay una afirmación del seguro de maternidad, en el sentido de que es una solución.

En todos los países problemas sociales de esta especie se resuelven por medio del intervencionismo.

Dice que incluso en Rusia se ha llegado al sistema del seguro. Opina que no es posible cómo pretende el señor Argente que sea sólo el Estado el que contribuya al seguro de maternidad.

Hace presente el señor Jiménez que tienen centenares de adhesiones en pro de la implantación de este seguro.

Respecto a las cuotas, hemos obrado más con el corazón que con la cabeza. El hecho de que hayamos hecho el dictamen con un criterio generoso a favor de la obrera, ¿puede contrariar los sentimientos de alguien?

En ningún sitio se establece distinción entre las que pueden ser madres y las que no pueden ser madres. Deben contribuir al seguro todas las obreras. De esta manera se protege mejor a la mujer.

Para terminar, defiende este sistema de seguro sobre el de auxilios. (Aplausos.)

La señorita SAGREDO dice que una buena labor social es laborar por el trabajo bien retribuido dentro del hogar. La mujer no debe salir de su casa para trabajar. Esto es hacer raza.

No encuentra justo que se proteja igual a la madre legítima que a la ilegítima.

El señor LOPEZ NUNEZ defiende brevemente el dictamen, por la Comisión.

El señor TUYA expone en qué forma tiene establecido el Ayuntamiento de Gijón el auxilio a la maternidad Pide que el seguro de maternidad no dificulte el funcionamiento de los Institutos de Puericultura y de otras instituciones análogas.

Interviene brevemente el señor BENJUMEA y rectifica el señor ARGENTE. También rectifica el señor JIMENEZ.

El MINISTRO DE TRABAJO hace el resumen del debate.

Dice que si se hubieran tenido soluciones para estos problemas, soluciones con sentido cristiano y de justicia social, se hubieran evitado muchos males que ahora lamentamos. (Aplausos.)

El Estado debe intervenir en estos asuntos con los mismos que la sociedad le haya dado previamente.

El Estado lo que debe hacer es preparar estas organizaciones corporativas. Buscar estos intermediarios.

Queremos ciudadanos conscientes; no queremos hombres que pidan limosna, sino que sepan conquistar todo con el esfuerzo. (Aplausos.)

El seguro será fruto del sacrificio de todos los elementos interesados en él.

Hace constar que este seguro tiene la tónica corporativa. No es más que un avance de un seguro más importante que está estudiando el Gobierno. Después vendrá el del paro, el de la vejez y el de la invalidez.

Son precisos en esta materia todos los periodos preparatorios.

Lo fundamental en el seguro que ahora estudiamos es la cooperación de los tres elementos: patrono, obrero y Estado. Así vamos haciendo que el obrero se haga a la idea de contribuir a estas mejoras de carácter social.

Hasta ahora ocurría que a las obreras se les imponía el descanso en determinadas circunstancias, pero sin darles medios. Ahora vendrá todo conjuntamente.

El obrero debe cotizar siempre en el seguro, porque de otra manera no tendrá nunca un derecho a exigir.

El Gobierno sentía la necesidad de organizar este seguro. Respecto a la discusión de los artículos del proyecto, es

(Continúa al final de la primera columna de cuarta plana.)

Un perro descubre un robo en el "Cataluña"

Varios licenciados se llevaban piezas de bronce

FERROL, 31.—Anoche los marineros que prestan servicio de vigilancia en el crucero "Cataluña", dado de baja en la Armada, despertaron por los ladridos de un perro que había a bordo. Subieron a cubierta y vieron, entonces, una embarcación que se alejaba. A pesar de darles el alto no obedecieron, y los marineros dispararon, en vista de ello, sus fusiles, entregándose los tripulantes que huían. Eran cuatro individuos que recientemente habían sido licenciados de la Armada. Llevaban a bordo importantes piezas de bronce que habían robado del referido crucero. Ingresaron en prisiones militares.

LA LEGION DE LOS CONDENADOS

La película viril de la aviación, de emoción altísima y de contraste intenso, se estrena el lunes en PALACIO DE LA PRENSA y PRINCIPE ALFONSO

(Es un "film" Paramount.)

IV Peregrinación Nacional Española a Tierra Santa y Roma

Organizada y bendecida por la Junta Nacional que presiden el eminentísimo Sr. Cardenal Primate y el Excmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá. Recomendada especialmente por el Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad.

DEL 11 DE ABRIL AL 28 DE MAYO.—El recorrido por mar se hará en los mejores barcos del Mediterráneo, en camarotes en los puentes superiores. Espléndidos servicios, elegidos unánimemente por todos los peregrinos de los tres anteriores viajes.

ITINERARIO: Barcelona, Génova, Nápoles, Catania, Alejandría, Cairo (Pirámides, Museos, Estinge, Sakkará, Heliópolis), Jerusalén (Mar Muerto, Jordán, Jericó, Betán, Emaus, San Juan de la Montaña, Belén), Napusa, Nazaret (Tabór, Tiberíades, Cafarnaúm, Magdala, Betsaida, Caná de Galilea), Caifa (Monte Carmelo), Beirut, Trípoli, Larnaca, Limasol, Constantinopla, El Pireo (Atenas), Nápoles (Pompeya), Roma (Audiencia del Santo Padre), Marsella, Barcelona y Lourdes-Irún.

Precios todo comprendido, incluye las visitas a todas las ciudades. REGRESO A BARCELONA: 1.ª clase, 3.490; 2.ª clase, 2.600; 3.ª clase, 1.950. REGRESO A IRUN CON ESTANCIA DE DOS DIAS EN LOURDES: 1.ª clase, 3.590; 2.ª clase, 2.675; 3.ª clase, 1.900.

FOLLETOS ILUSTRADOS E INFORMES: Oficina Central de la Junta Nacional Española de Peregrinaciones, Madrid, Infantas, 42. Teléfono 16.815 Madrid.

Sevilla contra Racing, de Santander, se jugará el domingo

Unas declaraciones de Zamora. El campeón español, Ros, hace abandonar a "Ino" en el octavo asalto. Clasificación actual del concurso de regularidad del Real Moto Club de España. Campeonato europeo de lucha libre.

Football

El partido Sevilla-Racing de Santander

El domingo se jugará el último partido de clasificación para la Primera División entre sevillanos y santanderinos.

El partido en sí es de gran interés, lo que será aumentado por su carácter definitivo. La impresión es que todas las preferencias se inclinan a favor de los campeones andaluces. En efecto, se da el caso curioso de que todos los partidos jugados por estos dos equipos se han celebrado en Madrid; en todos el Racing santanderino se comportó medianamente, dejando un poco de mal sabor de boca. Todo lo contrario de sus rivales, que actuaron en gran forma y en gran equipo.

Interesantes declaraciones de Zamora

BARCELONA, 31.—El capitán del Deportivo Español, Ricardo Zamora, ha hecho algunas declaraciones. Dice que poco puede manifestar sobre el partido del domingo, pero cree que se resolverá por pocos "goals" de diferencia. Sólo ha visto a Madrid una vez este año y no le vivió en un día de mucha inspiración precisamente. Por las referencias que tiene y por lo que le vio, le parece un equipo que tiene algunas líneas buenas y todo gira alrededor de lo que estas fuerzas parciales puedan dar de sí. En cambio el Español es un equipo de conjunto. Si jugará Portas podría hacer una afirmación contundente. No tiene miedo a que falle González, pero con Portas la moral del equipo sería más alta. El equipo que jugará en Metastala será el siguiente: Zamora, Sapriza—González, Trahal—Solé—Tena I, Ventoldr—Eroto—Tena II—Padrón—Bosch. Sapriza está ya bien de la lesión que sufrió el domingo pasado y Tena I espera que podrá jugar, pues se demostrará que actuó en defensa propia y además no desató al árbitro. De todas maneras, se llevan tres suplentes: Káiser, Oramas y Gallart. Le ha gustado la designación del campo de Valencia para este partido, pues es su segunda patria chica, ya que en Valencia nació su madre y siempre le han tratado bien.

Sobre la formación del equipo nacional Ricardo Zamora dice que hay crisis de jugadores de clase; han desertado del equipo varias primeras figuras y no han sido sustituidos, pues, los que lo han hecho, no han dado resultado, porque al equipo nacional hay que ir formados completamente. Cree que la labor del seleccionador señor Mateos será bastante difícil. Respecto a cómo Zamora formaría el equipo, tiene sus reservas, pues no ha visto jugar este año al Athletic de Bilbao y al Madrid, dos Clubs en donde seguramente estarán los hombres para completar la formación del equipo nacional. No obstante, en su cabeza están los nombres de Piera, Samitier, Padrón, Bosch, Portas, Prats, Solé y Más. Desde luego, cree que la base del equipo nacional habrá de salir de Cataluña. Por último, Zamora insiste en que posiblemente contraerá matrimonio en breve plazo.

Ante el partido final

Para conocimiento de los interesados cuestión que el Gobierno ha de estudiar.

Por último, felicita a cuantos han intervenido en la discusión. (Aplausos.)

El señor ARISTIZABAL lee la moción que publicamos en otro lugar, y que dio origen a un discurso del presidente del Consejo, que publicamos juntamente con aquella. Tanto la moción como el discurso fueron acogidos con ovaciones por la Asamblea.

La sesión se levantó a las nueve y media de la noche.

El dictamen sobre el Seguro de Maternidad

A continuación publicamos un pequeño extracto de las bases que propone el dictamen de la sección para el Seguro de Maternidad.

Se establece en España con carácter obligatorio el Seguro de Maternidad. Serán beneficiarias todas las obreras y empleadas que estén inscritas en el régimen obligatorio de retiro obrero, cualquiera que sean su edad, nacionalidad y estado civil.

Los beneficios serán la asistencia de comadrona o médico y de farmacia en el parto. Una indemnización durante el descanso, que será obligatorio durante las seis semanas posteriores.

Se reconoce a la asegurada el derecho a descansar y a la indemnización correspondiente desde seis semanas antes del parto.

La asegurada deberá estar inscrita en el Seguro por lo menos diez y ocho meses antes del parto.

Los derechos del Seguro de Maternidad no hechos efectivos se perderán cuando la madre atente contra la vida del hijo o cuando le abandone.

Serán obligatorias todas las aportaciones establecidas, tanto del Estado como de los Ayuntamientos, Diputaciones, aseguradas y patronos. Para la asegurada será obligatoria la cuota desde los diez y seis a los cincuenta años. La aportación del Estado será de 50 pesetas por cada parto ocurrido a una asegurada. La obrera tendrá una cuota anual de 7,50 pesetas.

El patrono que admitiere a la obrera al trabajo antes de terminar el plazo legal de descanso incurrirá en la multa de 150 a 500 pesetas.

La Inspección del Seguro se ejercerá por los funcionarios que la realizan en el régimen legal de retiro obrero obligatorio.

Dentro del plazo de tres meses el Instituto Nacional de Previsión hará los reglamentos necesarios para la aplicación de este Seguro, y éste entrará en vigor tres meses después de promulgados dichos reglamentos por el ministerio de Trabajo.

La ley orgánica del Poder judicial

El presidente de la Asamblea, señor Yanguas, manifestó que, terminados ya los plenos de este mes, el lunes se reunirán la ponencia de la sección primera, que estudia el proyecto de ley orgánica del Poder judicial, y el martes el pleno de dicha sección.

—Hoy se reunirá en la Asamblea la Comisión organizadora del monumento a Colón en Santo Domingo.

En asistir al partido final del campeonato de España, que se celebrará el domingo próximo en Valencia, entre el Real Madrid y el Real Club Deportivo Español, de Barcelona, creemos oportuno publicar la nota de precios acordada y las instrucciones dictadas por el Comité Nacional.

Precios.—Palcos principales de seis asientos, con entradas, 125 pesetas; ídem de pista de seis asientos, con entradas, 100; butacas, primera fila, sin entrada, 12; ídem quinta fila, sin entrada, 10; ídem segunda, tercera y cuarta filas, sin entrada, 8; delanteras de preferencia (tribuna), sin entrada, 6; asiento de preferencia (tribuna), sin entrada, 4; sillas de pista, sin entrada, 6; entrada preferencia (para localidades tribuna), 6; grada general (entrada general y a sillas pista), 5 pesetas.

Instrucciones.—Primera. El partido comenzará a las tres menos diez minutos de la tarde (14 horas 50 minutos del horario oficial).

Segunda. Las puertas del campo se abrirán al público a la una y media.

Tercera. Los jugadores no podrán entrar sin la entrada correspondiente y todos los que adquirieran localidad numerada, deberán proveerse de la entrada al campo, complementaria de aquella (tribuna), sin entrada, y sillas de pista, sin entrada, 6; entrada preferencia (para localidades tribuna), 6; grada general (entrada general y a sillas pista), 5 pesetas.

Cuarta. Las entradas correspondientes a asientos de palcos, butacas y demás localidades de tribuna, serán las llamadas "entradas de preferencia". Las correspondientes a las sillas de pista, serán las llamadas "grada general".

Quinta. Para este partido no serán válidos otros pases que los expedidos especialmente por la Real Federación Española.

Sexta. Las tarjetas de Prensa, para los servicios informativos y gráfico, se facilitarán el mismo día del partido por la mañana, de once a doce, en el local de la Federación Valenciana, calle Colón, 2, previa presentación de un documento con el nombre del periódico y firmado por su director, que acredite el nombramiento del interesado especialmente para este partido.

Séptima. Caso de terminar el tiempo reglamentario con empate, se prorrogará el partido por treinta minutos más, divididos en dos tiempos de quince, y si aún así persistiera el empate, se dará el partido por terminado, celebrándose otro el martes siguiente en el mismo campo, a la misma hora.

Octava. Si una vez empezado el partido éste tuviera que suspenderse por causa del tiempo u otra de fuerza mayor, el público no tendrá derecho a exigir devolución del importe de sus billetes.

Campeonato de la Liga Española

El sorteo de los partidos correspondientes al campeonato de la Liga Española se celebrará hoy en el domicilio de la Real Federación Española.

El Comité ejecutivo de la F. I. F. A.

ANSTERDAM, 31.—Los días 3 y 4 del mes de febrero se reunirá el Comité Ejecutivo de la Federación Internacional de Football Asociación para examinar principalmente las proposiciones estudiadas en la reunión de Ginebra sobre el campeonato del mundo.

La despedida de Matías

Matías Aranzabal, medio centro de la Real Sociedad y que se hizo internacional jugando contra Austria el 21 de diciembre de 1924, se retira de la vida futbolística.

Su Club le preparó hace algún tiempo un partido benéfico, pero no se ha dispuesto de fechas, al parecer. Por que el concurso de la Liga acabará el 15 de febrero, los donostiarros se apresuraron a celebrarlo, para lo que ha señalado el domingo próximo y un partido contra el Club Deportivo Alavés.

„Daré bastante este partido? La actuación de Matías merece el homenaje; pero para asegurar el mayor éxito hubiera sido tal vez mejor un partido de la selección guipuzcoana contra un conjunto de internacionales libres de partidos del domingo. Desde luego, el público donostiarra sabe responder a estas cosas en las que el partido en sí es algo secundario.

Concurso de Sociedades no federadas

El Deportivo Indian convoca a las Sociedades no federadas para la organización de un concurso entre primeros equipos y reservas. Inscripciones en Embajadores, 87, bar.

"Autocars" para Valencia

Con objeto de que los aficionados que lo deseen puedan presenciar la final del campeonato de España y ver la hermosa capital levantina, los organizadores del viaje a Bilbao han organizado dos "autocars" a Valencia, que saldrán de Madrid el sábado, a las ocho de la mañana, para llegar al noche. Por la mañana se visitarán El Grao y El Cabanal. El precio del billete de ida y vuelta es de 45 pesetas, encargándose los organizadores de facilitar la entrada al terreno de juego. Las inscripciones para las plazas que quedan por cubrir se pueden hacer en el bar Congosto, Aduana, 23, de doce a una y de seis a ocho.

Stádium Metropolitano

El domingo, a las tres y cuarto, se jugará la final de clasificación para la Primera División de la Liga, entre el Sevilla y el Racing de Santander. Venta de localidades desde hoy viernes, a las seis de la tarde, en la Plaza del Rey, número 9, y en ATHLETIC CLUB.

Pugilato

Interesante velada en Barcelona

BARCELONA, 31.—En el salón Nuevo Mundo se celebró esta noche una

velada de boxeo, que por lo interesante del programa se vio muy concurrida. Los resultados fueron los siguientes:

Buhigas y Otaño, pesos plumas, a cuatro "rounds", hacen "match" nulo, después de un combate muy bueno, que resultó ser el mejor de la noche.

JOVE y Toni Martín, peso pluma, a cuatro "rounds". Venció JOVE, por puntos.

El vasco Ojeda, peso medio fuerte, contra el negro africano Ben Yusuf, a seis "rounds", hacen "match" nulo. Ojeda cayó a tierra dos veces.

VILANOVA, campeón "amateur" de España de moscas, y Jiménez, campeón profesional de Cataluña. Venció por puntos VILANOVA.

FLIX, campeón de España de peso extraligero, contra Murrall, ex campeón de España, a diez "rounds". Venció, por muchos puntos, el primero.

Francisco Ros, campeón de España del peso "welter", e "Ino" de Madrid. Al octavo "round" Ros hace abandonar a "Ino", después de propinarle una fuerte paliza. Ino estuvo muy valiente y gustó mucho; pero le dominó la técnica de Ros. El motivo del abandono del madrileño fué, al parecer, una dislocación de la articulación escapulo-humeral. Ello fué la causa de que no pudiera continuar hasta el final.

Ferrand en La Habana

Ha hecho su debut ante el público de La Habana el campeón español de pesos moscas, Víctor Ferrand.

El adversario de Ferrand era José Argüelles, boxeador muy científico que, según referencias, no había sido derrotado todavía.

La victoria de Ferrand, por "k. o.", en el quinto "round", después de un combate brillante en el que desde el primer momento el campeón español tomó la ofensiva a un tren endiablado, entusiasmó al público cubano, al punto de invadir el "ring" los deportistas, llevándose en hombros a Ferrand hasta el vestuario.

En vista del éxito alcanzado en su primera actuación, los organizadores cubanos abrigan el propósito de oponer a Ferrand contra Granados, boxeador oriundo de Tampa, que hizo "match" nulo con Black Bill, y caso de triunfar también, se decidirán a organizar un combate entre Ferrand y el mencionado Black Bill.

Ruñno Alvarez vence a Wilson

NUÉVA YORK, 31.—El español Ruñno Alvarez venció anoche por "k. o." en el primer asalto, después de treinta segundos de pelea, al púgil de color Ted Wilson.—Associated Press.

Campeonato castellano de profesionales

Mañana sábado, día 2 de febrero, tendrá lugar en el Ideal Politécnico la segunda reunión de eliminación para los campeonatos de Castilla que está organizando la Federación Castellana de Boxeo.

Promete resultar muy interesante, pues en ella se empezarán a conocer los verdaderos valores del pugilismo regional.

En esta segunda velada tomarán parte, entre otros pugiles, Pedro Ruiz, Lara, Las Heras, Aranz, etc.

Phil Scott vence a Sandvina

LONDRES, 31.—En un "match" de boxeo de la categoría de pesos pesados, celebrado en esta capital, el campeón británico Phil Scott, ha vencido al germanoamericano Sandvina, por descalificación de éste a consecuencia de golpe prohibido en el quinto "round".

Los próximos combates de Routsis

PARIS, 30.—Andrés Routsis, campeón del mundo de los pesos plumas, embarcará a fines de febrero con destino a Nueva York.

Disputará cinco combates en los Estados Unidos; en el último pondrá en juego el título de campeón mundial que posee actualmente. Después de este combate, vencedor o vencido, regresará a Francia.

El campeón del mundo de los pesos plumas cobrará por sus cuatro combates un mínimo de 20.000 dólares, y para el último la bolsa será mucho más considerable.

Carnera contra Diemer?

BERLIN, 30.—Para mediados de febrero se anuncia la reaparición en los "rings" berlineses del gigante italiano Primo Carnera, quien esta vez tendrá como adversario al ex campeón alemán de los pesados, Franz Diemer.

Sybilie contra Raphael

PARIS, 30.—El secretario de la Internacional Boxing Union comunica haber sido aceptado el desafío lanzado por el boxeador belga Sybilie al campeón europeo de los pesos ligeros, Raphael. Por consecuencia, y de acuerdo con los reglamentos de la I. B. U., se decide que ambos pugiles dispongan de cuatro meses para prepararse convenientemente, con vistas a dicho "match", que deberá celebrarse, a más tardar, el día 22 de mayo del año actual.

Scille contra Tassin

BRUSELAS, 30.—El boxeador belga Scille, vencedor del italiano Bernasconi, se enfrentará en Bruselas con el campeón de Francia de los plumas, Tassin, que recientemente hizo "match" nulo en Berlín con el campeón de Europa de su categoría, Paul Noack.

Motociclismo

Concurso de regularidad de los tres domingos

Clasificación general de las dos pri-

meras pruebas del concurso de regularidad organizado por el Real Moto Club de España:

1, con 0 puntos, F. Lozano, sobre Triumph; 2, con 1 punto, A. Baigorri, sobre Matchless; 3, con 2 puntos, M. Antó, sobre Velocette; 4, con 4 puntos, Matzine de la Rasilla, sobre Norton; 5, con 4 puntos, A. Stern, sobre Essex; 6, con 4 puntos, A. Isasi, sobre James; 7, con 4 puntos, P. García, sobre Velocette; 8, con 6 puntos, A. Otero, sobre Royal; 9, con 6 puntos, A. Martínez, sobre Royal; 10, con 13 puntos, E. Pérez, sobre Norton; y 11, con 19 puntos, A. Salgueiro, sobre Royal.

Con más de 23 puntos, M. Jiménez, La Rosa y A. Ellice.

La tercera prueba

Para el domingo, 3 de febrero, se llevará a efecto la tercera prueba del concurso, teniendo lugar la salida, a las diez de la mañana, en el chalet del Club, verificándose el sorteo del itinerario a seguir el día anterior, a las ocho y media de la noche, en la secretaría del R. M. C., como en las pruebas anteriores.

Lucha libre

Campeonato europeo

PARIS, 31.—En los días 14 y 15 del próximo mes de febrero se celebrará el campeonato europeo de lucha libre.

Se han inscrito ya seis países, que son: Inglaterra, Suecia, Francia, Bélgica y Hungría.

Las inscripciones se cerrarán el día 5.

Billar

Campeonato de la región Centro

Resultados de los partidos del campeonato regional organizado por la Asociación Española de Billar.

CARMONA gana a Riza M. por 200-151 tantos en 57-56 entradas y 16-22 de serie mayor.

RUIZ FLORES gana a R. de Oro por 200-151 tantos en 34-33 entradas y 31-20 de serie mayor.

CARMONA gana a Riza M. por 200-191 tantos en 48-48 entradas y 18-36 de serie mayor.

MARQUES gana a Carmona por 200-139 tantos en 31-31 entradas y 32-20 de serie mayor.

Ciclismo

Asamblea del Comité Vasco

En Bilbao se reunió el Comité regional Vasco de la U. V. E., celebrando su Asamblea anual, asistiendo representantes de Guipúzcoa, Vizcaya, Alava y Navarra.

Se acordó que el día 31 de marzo se celebre el primer campeonato de España ciclo-peletero, no fijándose por el momento punto donde se llevará a cabo.

El campeonato de España de fondo en carretera también tendrá por escenario terrenos jurisdiccionales del Comité. San Sebastián por el momento es la ciudad elegida; la fecha está entre el 14 y 21 de julio.

El Comité crea unas pruebas de preparación a imitación de las carreras de la Medalla de París. Cada domingo, diez corredores sin licencia disputarán una carrera. Las eliminatorias darán por fin dos hombres en Guipúzcoa y otros tantos en Vizcaya, Alava y Navarra. Los ocho, en una final, se disputará la victoria. Al vencedor se le premiará con una medalla de oro, y de plata al resto. Todos los últimamente clasificados tendrán la obligación desde aquel momento de tener licencia de corredor.

El día Fiesta del Pedal de 1929 tendrá lugar en junio en Bilbao.

Se nombró secretario del Comité al cronometrador señor Ugalde.

Y para final se dió un voto de gracias al presidente, don José Gervais, por las gestiones realizadas para lograr la reedificación de los señores Serdán y Bidaguren.

Los Seis Días de Stuttgart

STUTTIGART, 1.—A media noche ha comenzado la importante carrera de los Seis Días, en la que participan notables corredores. Aparecen como favoritos las parejas Linari-Richli, Raymond-Dayen y Frankenstein-Buschhenhaegen.

Concurso de esquíes

La primera prueba de Peñalara

El domingo próximo se celebrará en las inmediaciones del "chalet" de la Real Sociedad Peñalara, en el Puerto de Navacerrada, la primera carrera en esquíes de esta temporada. Se reserva a los corredores neófitos y de segundas categorías, disputándose en la misma, entre otros premios, la Copa del Rey Reina Victoria y el Premio Madrid-París. La salida se dará a las dos del punto de la tarde en el "chalet" de Puerto, recordándose a los interesados la necesidad del previo reconocimiento médico.

A fin de facilitar las comunicaciones con el Puerto de Navacerrada, la Real Sociedad Peñalara recordará al domingo próximo el servicio de "autos" utilizando coches más amplios de la misma marca, que tan rápido y excelente servicio ha venido prestando durante el año pasado, lo que permitirá poner los billetes de ida y vuelta hasta el reducido precio de 7 pesetas. Los billetes se despachan en el domicilio de Peñalara, Avenida de Pi y Margall, 5, a las horas de oficina.

El Vigor y la Fuerza en la vejez

Cuando el caudal de energías se va agotando por la ley fatal de los años, aún en ciertos individuos resurgiendo la edad florida, se precipita fácilmente hacia la senectud decrepita por un rápido empobrecimiento de las células.

Arrestar, en cuanto sea posible, el caminar acelerado que determina una vejez prematura, ha sido el ideal de la química aplicada a la clínica moderna, por la cual se ha experimentado que individuos absolutamente agotados, injerendo alimentos ricos en vitaminas, tomaban el caso selecto desgrasado, la Ruamba es llamado el regenerador del plasma sanguíneo de donde dimana la vida, da fuerza al organismo y lo conserva sano contra posibles enfermedades. Una cucharada de Ruamba en la leche, aumenta cuatro veces su valor nutritivo, y tomado en forma de chocolate es el desayuno o merienda que cautiva al paladar más refinado.

Tal es el preparado Ruamba: un conglomerado de vitaminas, extractadas de la cebada fermentada, del fosfocaseína de la leche, de la malta, por primera vez asociado al cacao selecto desgrasado. El Ruamba es llamado el regenerador del plasma sanguíneo de donde dimana la vida, da fuerza al organismo y lo conserva sano contra posibles enfermedades. Una cucharada de Ruamba en la leche, aumenta cuatro veces su valor nutritivo, y tomado en forma de chocolate es el desayuno o merienda que cautiva al paladar más refinado.

Nombre siempre EL DEBATE al dirigirse a sus anunciantes.

CINEMATOGRAFOS Y TEATROS

FUENCARRAL: "El ladrón Luis Candelas"

El asunto de este melodrama se reduce a una sucesión de robos del famoso malhechor, complicada con una ligerísima historia sentimental. No hay más lazo de unión entre los diversos episodios que la permanencia en escena de Luis Candelas y sus cómplices; esto dió lugar a que al final, rotundo y solemne del cuarto acto, el público creyera que había terminado la obra y que, en cambio, ante el verdadero frío y apagado, los espectadores continuaban en sus asientos esperando más.

La ingenuidad que revela el plan y desarrollo de la acción, se manifiesta en los incidentes, en los episodios, en el diálogo y en la expresión de los afectos y en los pintorescos anacronismos, reveladores de un concepto personalísimo sobre los acontecimientos históricos del siglo XIX.

Estos anacronismos tentan su repercusión plástica en escena; bastará para dar idea de ellos el de que ocurrieran la acción en 1830, aparezca el señor Bruguera con peluca blanca y uniforme de granadero de los tiempos de la guerra de Sucesión.

Esta misma actor, que personificaba a Luis Candelas, equivocado y titubeante, no llegó a ver el tipo: los demás actores, faltos de ensayo y de cohesión, no logran componer un conjunto que pasara de discreto.

En un prólogo dice el autor que se puede odiar el delito y admirar el ingenio del delincuente; no está mal eso, pero en el desarrollo de su obra, el ingenio del ladrón no parece y, en cambio, se le idealiza y se le pinta del modo más seductor, lo que ya no es admisible, porque conduce a disculpar algunas bronchadas y a atenuar varias bellas figuras.

Una escena de robo de objetos del culto es molesta por irrespetuosa, por el convencional tono de falsa piedad que se emplea en ella y por el ridículo en que aparecen trajes sacerdotales.

Aunque hubo aplausos nutridos al final de algunos actos, el autor no salió a escena; la equivocación de última hora enrió por completo al público.

GACETILLAS TEATRALES

Zarzuela

TEATRO LIRICO NACIONAL

Ultimos días, precios populares.

El sábado, a las seis treinta, "La meiga". A las diez treinta, reposición de "El barberillo de Lavapiés".

Domingo, a las seis treinta, "El barberillo de Lavapiés". A las diez treinta, "La meiga".

Cine del Callao

"Martini Seco", la más original y divertida de las comedias estrenadas esta semana, con fotografía técnica e interpretación insuperable, por la bellísima Mary Astor, se proyecta tarde y noche en este aristocrático salón.

Cine Avenida

El éxito que diariamente obtiene con la deliciosa comedia "La nieta del Zorro", por Bebé Daniels, y "La mujer más bella de España" (El teatro de Zorro, por Bebé Daniels).

Palacio de la Música

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Palacio de la Música (Plaza del Callao, 4).—A las 8 y a las 10, 15, 20 y 25. El teatro de Zorro, por Bebé Daniels.

Cartelera de espectáculos

violin y orquesta. Dos romanzas para violin y orquesta. Obertura "Eleanora", número III.

TEATRO ESPAÑOL (Príncipe, 27).—Compañía Guerrero-Mendoza.—Tarde, no hay función.—Noche, a las 10, 15, 20 y 25. Rondalla.

ZARZUELA (Jovellanos, 12).—Teatro Lirico Nacional.—A las 8, concierto Asociación Cultural Musical.—Noche, últimos días, populares.—A las 10, 15, 20 y 25. Meiga.

CENTRO (Atocha, 12).—Compañía Lola Membrives.—A las

LA VIDA EN MADRID DE SOCIEDAD La electrificación de Un Instituto de Física y Química en la Central los ferrocarriles

Sesión del pleno municipal

El señor Arístizabal, en la sesión celebrada ayer por el pleno municipal, pronunció enérgicas palabras condenando los sucesos ocurridos en Ciudad Real. Hizo protestas de fe monárquica y propuso, y así se acordó, que se felicitará al Gobierno por la obra de paz social que realiza.

Se puso después a discusión el reglamento de la Beneficencia municipal, de sus Juntas de distrito, de las Casas de Socorro y de su personal. El señor Arístizabal, autor del proyecto, explicó el alcance del mismo.

Propuso el señor Masada que el límite máximo del alquiler de cuarto para poder tener derecho a los auxilios de la Beneficencia fuese el de 40 pesetas mensuales, ya que si el límite fuese mayor habría un contingente superior a las posibilidades de la Beneficencia municipal. Pide también que se lleven con rigor los requisitos que tienden a evitar abusos.

Sostiene el señor Arístizabal que el límite del alquiler debe ser el de 50 pesetas mensuales.

La señorita Echarri se opone a que se rebaje a 40 pesetas el límite del alquiler para poder disfrutar de estos servicios; cree que no deben discutirse unas pesetas en este asunto cuando en el orden del día va un dictamen proponiendo la creación de una plaza con 6.000 pesetas.

El señor Masada se muestra conforme en lo de las 50 pesetas. Manifiesta el señor Santías que si se realiza una severa fiscalización, la dotación que hay para Beneficencia municipal será suficiente.

Indica el señor Arístizabal que los cargos de vocales visitadores deben estar desempeñados por mujeres. A esto agrega el alcalde que es necesario procurar que los visitadores estén domiciliados, a ser posible, en el distrito que deben visitar.

El señor Orfila pide que se reglamente el uso de automóviles de las Casas de Socorro y que los niños extraviados sean recogidos en las Casas de Socorro.

Cree el señor García Molinas que la recogida de niños perdidos debe ser atribución de la Junta de Protección a la Infancia.

Por último, se aprueba el dictamen, y con él el reglamento.

El pleno discutió ayer el acuerdo de la permanente referente a los ascensores, según el cual en aquellas casas que no haya montacargas y si ascensor podrán hacer uso de éste hasta las diez y media de la mañana la servidumbre y los proveedores. Tomaron parte en la discusión los señores Orfila, Arístizabal, Colón y señorita Echarri. El dictamen fue después aprobado.

Discutió el pleno un dictamen proponiendo que el Ayuntamiento se muestre parte como coadyuvante en el recurso contencioso-administrativo interpuesto por varios bomberos contra el acuerdo de 5 de agosto de 1928, que aprobó los ascensos por examen de varios individuos del mismo Cuerpo.

El señor Cola se opone a la aprobación de este dictamen, porque cree que los ascensos se realizaron en condiciones anormales. El señor Arístizabal dice que hay que afrontar este asunto de importancia; añade que este problema es la pesadilla de todos.

Sostiene el alcalde, frente a estas opiniones, que los ascensos se realizaron con toda equidad.

Propone el señor González Liana que pase el dictamen al pleno de letrados. Así se acuerda, por fin.

Hay también celebrará sesión el pleno municipal.

Asamblea de Diputaciones en Sevilla

En la Diputación han facilitado la siguiente nota:

"A la reunión celebrada ayer tarde en el despacho del presidente de esta Diputación, señor Sáiz, asistieron los señores de Barcelona, Zaragoza, Valencia y Burgos, señores Milá y Camps, La Sierra, Tarín y Torre, a más de los representantes de Lérida y Sevilla. Se dio cuenta de los siguientes asuntos:

Primero. La gestión hecha cerca del Ministerio de Trabajo para relevar a las Diputaciones de consignar y responder de la cuota que a los Ayuntamientos menores de 10.000 habitantes corresponden de aportar para el Patronato de formación técnica industrial, concretando la intervención de aquéllas a recaudar dichos fondos en la Caja Provincial.

Segundo. De la situación en que se encuentra el servicio de dementes en la mayor parte de las provincias, y conveniencia de recabar la representación de las corporaciones respectivas, para que sea el Comité el que regule, con carácter general, el precio de las estancias. A este efecto, se acordó reunir, en el día de hoy, en esta Diputación, a todos los representantes de las expresadas corporaciones.

Tercero. De acuerdo con el representante de la Diputación de Sevilla, el Comité, integrado precisamente por la Mesa de la segunda Asamblea de Diputaciones, reunida en 1927 en Barcelona, acordó que la convocatoria para la tercera Asamblea, que ha de celebrarse en Sevilla, se haga por esta última Diputación, para el próximo mes de octubre, invitando a todas las Diputaciones de régimen común a que, antes del día 1 de junio, remitan a la de Sevilla el enunciado de cuantos temas de discusión propongan, para que, en los meses de junio y siguientes, puedan fijarse en definitiva los asuntos de que ha de tratarse y preparar la labor de la tercera Asamblea.

Cuarto. Se trató de la situación de las Diputaciones adheridas, y se acordó admitirlas en la Mancomunidad, si lo desean y solicitan.

Quinto. Se dio cuenta de la fórmula convenida con el Banco de Crédito Local para la justificación de fondos.

Sexto. El señor conde de Montseny dio cuenta del proyecto en ejecución del Palacio de las Diputaciones en la Exposición de Barcelona, cuya construcción se terminará en el próximo mes.

Séptimo. Acordaron visitar al director de Administración Local para interesarle la aprobación de las conclusiones de la anterior Asamblea.

Octavo. Se dio cuenta de la resolución recaída en la instancia presentada en el Ministerio de Hacienda solicitando la revisión del cupo por recargos de derechos reales y Timbre, petición que ha sido concedida sin otra modificación que la de ser la revisión quinquenal en vez de trienal.

Por último, también se dispuso que en la reunión de hoy, de presidentes y representantes, se dé cuenta de la gestión hecha respecto a la organización de las brigadas sanitarias, así como del funcionamiento de las mismas."

Homenaje a Concepción Arenal

En el salón de conferencias del Tribunal para Niños se celebró ayer un acto de homenaje a Concepción Arenal y de propaganda en favor del monumento que va a erigirse en Madrid.

Don Alfonso Ayensa trató de cómo surgió la iniciativa del monumento y de la evolución del régimen penal, inspirada en las ideas generosas de Concepción Arenal. Solicitó el apoyo de la Judicatura, Cuerpo de Prisiones y Magisterio.

Por último, también se dispuso que en la reunión de hoy, de presidentes y representantes, se dé cuenta de la gestión hecha respecto a la organización de las brigadas sanitarias, así como del funcionamiento de las mismas."

Don Luis Pidal dio cuenta de su viaje de propaganda por Galicia.

El señor Jiménez Lúa sostuvo la necesidad del monumento material y de otro espiritual de prolongación de su obra. El monumento debe ser el altar a la mujer española. Calificó de calumnioso al siglo XIX, siglo de libertades que produjo la gran mujer española Concepción Arenal, dechado de caridad. Asistió al dictado de santa laica que un penalista ha aplicado a Concepción Arenal.

El señor Mur, director de la Prisión Central, habla de la ciencia y de la sensibilidad de la insigne penitenciaria, y hace un conmovedor estudio del régimen penal y sus transformaciones. Sostiene que siempre es posible llegar al alma del preso, enfermo porque en ocasiones ha oído hablar del bien.

La señorita Clara Campoamor ensalza el valor heroico, la firmeza de roca de Concepción Arenal, al mismo tiempo, su delicadeza de lirio, su sensibilidad femenina, su amor al desgraciado.

El señor Doval describe los primeros años de la autora del "Visitador del pobre", y con este motivo habla de los milagros educativos del Católicismo cuando no va cercenado—dice—por el limitado espíritu de derecha. Sostiene que Concepción Arenal es una santa, no civil—como se ha dicho—, sino religiosa, que en el transcurso del tiempo será elevada quizá a los altares; todos los canonizados se han conmovido como ella al dolor de la Humanidad. Me han encomendado hablar—añade—de Concepción Arenal y el abogado. La insigne escritora no puede formar abogadas, sino penitenciarías; el abogado penalista es un absurdo. Hay que concebir el sistema penitenciario como un régimen curativo—de amor—, en el que debe permanecer hasta llegar a la curación, sin fijar plazo.

El señor García Molinas, que habla a continuación del señor López Nájera, considera a Concepción Arenal como precursora de los Tribunales para Niños, cuyos beneficios están a la vista. Gracias al de Madrid, en los pocos años

de funcionamiento, ciento y pico niños delincuentes trabajan hoy honradamente en diversos oficios.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

Estado actual de la teoría de Wegener

Acercas de tan interesante tema disertó anoche en la Facultad de Ciencias de la Universidad Central el ilustre catedrático y académico don Lucas Fernández Navarro, entusiasta partidario de la teoría de las translocaciones continentales, que ha tratado en varias conferencias y publicaciones y fué el primero en dar a conocer a los geólogos españoles.

Inició su disertación con la abreviada exposición de la teoría de Wegener y su comparación con las de la construcción terrestre, la de los puentes intercontinentales y la de la permanencia de los océanos.

Estudió después los argumentos geodésicos, geofísicos, geológicos, paleontológicos, biológicos y paleoclimatológicos que abogan por la teoría wegeneriana y analizó una obra reciente de Wegener en que éste demuestra que su teoría está de acuerdo con la paleoclimatología.

Por último, insistió en las posibles relaciones del sísmo y sima, punto poco estudiado por Wegener, y al que el señor Fernández Navarro ha dedicado varios importantes trabajos. Esta parte final de la conferencia, por su gran originalidad, llamó poderosamente la atención del selecto auditorio, que aplaudió con entusiasmo la amena conferencia del sabio geólogo español.

"Estudio de los alcaloides del opio"

En la Casa del Estudiante dió ayer una conferencia sobre "Estudio farmacológico de los alcaloides del opio", el alumno de la Facultad de Farmacia don Gerardo Zurbano López Dicastillo.

Hizo una breve reseña del origen del opio, enumerando todos los alcaloides conocidos que lo integran. Estudió las propiedades más importantes de todos estos alcaloides y la acción que ejercen sobre el organismo humano. Dedicó especial capítulo a la morfina, estudiando con detenimiento todas sus propiedades principalmente su toxicidad y como consecuencia, los alcaloides que se emplean como antitoxicos. Finalmente habló de los estupefacientes.

El señor Zurbano fué felicitado.

Bachillerato universitario

El lunes, 4 de febrero, a las tres de la tarde, se celebrarán los exámenes de Bachillerato universitario, sección de Ciencias, para los alumnos de los Institutos de Segovia, Ciudad Real, Cuenca, Guadalajara, Toledo e Instituto Escuela.

Boletín meteorológico

Estado general.—La depresión del Atlántico continúa al Noroeste de Inglaterra, abundando en estas islas las nieblas. En España el cielo está con bastantes nubes y los vientos son flojos.

Para hoy

Curso de Literaturas extranjeras.—Salón de grados de la Facultad de Filosofía (Universidad).—5.º T. Don Fidelino de Figueiredo: "Don Juanismo y antiojuanismo en la Literatura portuguesa."

Instituto Hispano Americano (Plaza de la Villa, 2).—Don Carlos Feyta: "El barón de Humboldt y Nueva España."

Sociedad Oftalmológica (Esparteros, 9).—T. Continuará la discusión del tema del doctor Márquez: "¿Cuáles han sido en estos últimos tiempos los verdaderos progresos en la operatoria de la catarata?"

Otras notas

Revista de comisario.—La revista de comisario de febrero la pasarán los jefes y oficiales de plantilla no pertenecientes a Cuerpo y los penitenciaristas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, los días 1 y 2, de once a trece, ante el comisario don Angel Elizondo, San Nicolás, número 2 (Comisaría de Transportes). Los jefes y oficiales transientes y con licencia, los días 1 y 2, ante don Angel Elizondo y en el mismo local. Los de reemplazo y disponibles, los días 1 y 2, de once a trece, ante el comisario don José Casado; las incidencias y resultados de dicha revista en la Pagaduría de Haberes de la primera región (cuartel de la Montaña), a partir del día 2, a las mismas horas. La Zona de Reclutamiento número 1, día 1, a las doce. Los regimientos de reserva de Ingenieros y el Parque de Artillería, los días 1 y 2, a las trece y doce treinta, respectivamente.

CONFERENCIA DEL PADRE PEREZ DEL PULGAR

Como han evolucionado las locomotoras eléctricas

Hay trenes de 3.000 toneladas y máquinas de 5.000 caballos

ESPAÑA VA A TENER DOS MIL KILOMETROS ELECTRICIFICADOS

El padre Pérez del Pulgar dió ayer una conferencia en la Asociación de maestros electricistas, con el tema "Transporte y utilización de la energía eléctrica" (Electricización de ferrocarriles).

El acuerdo del Gobierno—comenzó—al disponer la electrificación de 2.000 kilómetros de vías férreas, hace que me gustaría tener más actualidad ahora que cuando elegí los temas ante la invitación de los organizadores de este curso. Por otra parte, cabe señalar una coincidencia; hace exactamente medio siglo que fué inventada la locomotora eléctrica.

Haré, pues, una breve historia y señalaré las ventajas e inconvenientes de la tracción eléctrica.

Desde que Stevenson ideó la primera locomotora a vapor, mecanismo que batió todos los "records" de velocidad, recorriendo 14 kilómetros por hora, hasta el año 1879 en que vió la luz el primer tranvía eléctrico, no vale la pena comentar ningún descubrimiento notable en la tracción eléctrica. La primera máquina fué puesta al servicio público en Berlín, en una línea urbana de 300 metros, con 3 HP. de potencia y a 120 voltios. Posteriormente apareció en Linstedt un tranvía más perfeccionado, con fuerza de 15 caballos. A partir de aquí el desarrollo de la tracción eléctrica es grande y rápido hasta el punto de que da origen en los Estados Unidos, principalmente a la creación de las grandes compañías eléctricas ante la perspectiva de sano negocio. De 1880 a 1890 se fundaron hasta treinta compañías, a pesar de que entonces no eran conocidas las tensiones altas para el transporte de la energía y, por consiguiente, la conducción de fluido no alcanzaba más distancia de 30 kilómetros.

En 1902 se registró el gran adelanto de los sistemas trifásicos, adoptados con éxito en el ferrocarril de Lugano. El descubrimiento puso de manifiesto la ventaja sustitución de las máquinas de vapor por las eléctricas. Casi al mismo tiempo el profesor Mr. Lami de Pittsburg, a quien conozco personalmente, ideó un motor monofásico, que tuvo también gran aceptación, sobre todo en Alemania. Más tarde se utilizan las tensiones elevadas a frecuencias muy bajas y aparecen locomotoras de 1.000 caballos, como la de la línea que corta la Península Escandinava. Se establecieron luego grandes líneas eléctricas a corriente continua, sobrepasando velocidades de 120 kilómetros hora.

Trenes de 3.000 toneladas

Un colosal avance lo dió en 1913 el ferrocarril de Butte-Anakonda, al servicio de las minas de cobre mayores del mundo. Los trenes representan una capacidad de carga de 3.000 toneladas, con 60 vagones arrastrados a cuadruple tracción eléctrica, dos locomotoras en cabeza y dos en cola.

Otro ferrocarril, también en los Estados Unidos, el de Vivian, destaca por su tráfico enorme, pues se calcula en 60.000 toneladas de carbón diarias. Sus locomotoras solamente pesan 300 toneladas y tienen una potencia de 3.000 caballos, con 12 ejes-motores.

Entramos en el período de la máxima perfección en los años sucesivos. Francia eléctrica a base de locomotoras monofásicas. Lo mismo Inglaterra, la India inglesa, Chile, Brasil, etc.

Hoy tienen el "record" de la potencia las locomotoras A. E. G., en Alemania, de 3.500 caballos; la tipo B. B. C., de París-Orléans, de 4.000 caballos, y la Oerlikon, en la misma línea, con 5.400 caballos.

El padre Pérez del Pulgar mostró a los espectadores, por medio de la máquina de proyecciones, la formidable máquina Oerlikon, suspendida en una grúa gigantesca en los talleres de la casa constructora.

La electrificación—continúa el conferenciante—tiene sus ventajas y desventajas. A primera vista aparecen como inconvenientes los gastos de instalación, porque abarcan tres aspectos que no corresponden a ningún otro medio de locomoción: el tendido de vía, la línea de

La importancia de no echar humo

La ventaja de no echar humo es innegable. En el puerto de Pajares, por ejemplo, horadado por 70 túneles, el humo llegaba a ser notablemente perjudicial antes de la electrificación. Un caso más práctico. Antes de 1916, la estación de Nueva York Central, de la que salían 40 trenes por hora, constituía en su turno una gran demarcación deprecada por el público. Nadie quería vivir en los edificios próximos ante el ambiente irrespirable. Los solares se ofrecían a precios muy baratos. Pues bien, al sobrevenir la electrificación, la Compañía pudo pagar los gastos con el producto de la venta de los solares que un año antes valían poco más de nada.

Otras ventajas son la capacidad de tracción, puesto que las máquinas eléctricas no tienen que dar la vuelta; la comodidad del personal, la menor frecuencia de las reparaciones. En un accidente, de locomotora de vapor suele estallar la caldera; este peligro desaparece en las eléctricas. Me contaron una de éstas, en Daocma, descarriló y rodó por un terraplén. Los cinco hombres que viajaban en ella no sufrieron lesión grave y la locomotora, levantada con una grúa, volvió a ser asentada en la vía y reanudó la marcha sin más reparación. El freno reactivo es una estimable conveniencia por sus efectos y por sus consecuencias económicas al no desgastar el material.

Parece inverosímil, pero son millares las toneladas de polvo de acero que arrancan a las llantas los frenos de patanca a la acción del roce.

Para terminar, el conferenciante expone las características de los tres sistemas de tracción eléctrica: trifásico, monofásico y corriente continua. Este último, "standardizado" ya, es el que va a adoptarse en España.

Los trabajos científicos

Todos los especialistas, a más de otras investigaciones, han comenzado a laborar, cooperando en los trabajos para las tesis doctorales. Los laboratorios no han de cerrarse al alumno que termina su carrera universitaria.

El profesor Molea, de Química orgánica, se ocupa ahora con intensidad en la revisión de pesos atómicos, labor que ya antes le había dado nombre científico, y de volúmenes moleculares; también trata de fortalecer la regla de preparación de cuerpos nuevos, de la química de descomposición de ciertos sobreóxidos... El rector, catedrático de Inorgánica, trabaja con su ayudante el profesor Blas en electroquímica orgánica, bioquímica, ácido nucleico—complejísima molécula, residente en lo más interno de la célula viva—, cuya labilidad es causa de que se desmorone fácilmente durante la investigación. El profesor Del Campo, de Análisis químico, investiga sobre métodos analíticos, volumétricos y gravimétricos, análisis colorimétrico y espectral, complejos inorgánicos.

Los físicos son el doctor Cabrera, tan conocido sobre todo por sus trabajos sobre Maquettismo, que se ocupa de la estructura de tierras y metales raros y del origen y constitución de los elementos; Palacios, catedrático de Termodinámica, que investiga acerca de la estructura molecular por los rayos X, y el profesor Martínez Risco—Acústica y óptica—, que se halla actualmente en el extranjero y no ha podido señalar aún los temas principales de investigación dentro de su especialidad.

Cursos sobre combustibles líquidos

En la sección de Química comenzarán en breve dos cursos del grupo b). Uno a cargo del profesor del Instituto Escuela, señor Catalán, sobre "Estructura del átomo por el análisis de los espectros", y otro a cargo del rector, acerca de "Química del combustible líquido".

Este curso quizá sea aprovechado en parte para el que organiza con más amplitud el señor Bermejo, de acuerdo con los directores de las Escuelas de Ingenieros Industriales y de Minas, señores Morillo y Marín.

C. A. M. P., S. A.

La Compañía Arrendataria del Monopolio de Petróleos, S. A., tiene el gusto de poner en conocimiento del público que el precio de la gasolina a partir de hoy sufrirá una baja de dos céntimos en litro.

Capítulo IX

Por la buena senda

Mayo tocaba a su fin, y las promesas de la primavera comenzaban a tener plena realización en la naturaleza. El aire, apenas agitado por la brisa, traía en oleadas acariciadoras los perfumes exquisitos de los bosques, llenos de verdura y de los vergeles floridos; las alondras preñadas sus trinos en el espacio, persiguiéndose bajo el manto azul del firmamento; el sol ponía una franja de fuego en la línea imprecisa y lejana del horizonte.

Hay quienes creen, en determinadas ocasiones, que el espectáculo que ofrece el campo puede llegar a fatigar los sentidos; pero nada es más inexacto; la contemplación de la naturaleza no sólo no cansa, sino que cautiva más y más el alma humana, porque la decoración que el campo nos ofrece cambia a cada instante y adquiere de hora en hora y de minuto en minuto, una variedad infinita de formas, de colores, de matices.

Por otra parte, todo en la naturaleza se armoniza

Estómago e Intestinos

Le recetan los médicos de las cinco partes del mundo porque quita el dolor las acedías, las diarreas en niños y adultos, el enfermo come más, digiere mejor y se cura, curando las enfermedades del

ESTÓMAGO e INTESTINOS

36 AÑOS DE ÉXITO

Nombre siempre EL DEBATE al dirigirse a sus anunciantes.

Folleto de EL DEBATE 31)

CLEMENT D'OTHE

ENTRE EL ORO Y EL

(NOVELA)

(Versión castellana expresamente hecha para EL DEBATE por Emilio Carrasosa)

acostarse sin escribirle a Paula. La carta, modelo de sencillez y de sinceridad, de sentimientos decía así: "Mi querida amiga: Hasta esta tarde no he tenido noticias de la cobarda agresión de que ha sido víctima tu hermano, y me apresuro a expresarte mi más enérgica protesta contra el villano hecho y a darte la seguridad de lo sinceramente que comparto vuestra pena. Mi corazón de buena y leal amiga está ahora más cerca que nunca del tuyo, que tan bondadoso y comprensivo ha sido siempre para mí.

Papá y yo saldremos de Chailleuse en breve, dentro de algunos días, y en cuanto regresemos a Valbourg, mi primera visita será a tu casa, para informarme personalmente del estado de salud de nuestro amadísimo herido; pero mientras llega ese día te agradeceré, que si puedes, me escribas dándome algunas noticias.

Adivino todo lo cruelmente que estás sufriendo estos días y el dolor y la pena que te maltratan parece como si me obligaran a quererte más.

¡Oh!, te juro por mi honor que siento un gran desprecio, un odio reconcentrado por los cobardes, por los viles que tienen la culpa de tu aflicción. ¡Los odio, ésta es la palabra!... Y sin embargo... no, no debo odiar a nuestros semejantes, por grande que sea el daño que de ellos hemos recibido... ¿Verdad, Paula, que nada justifica el odio?

Estoy segura de que si estuvieras a mi lado no habría consentido que saliera de mis labios esta terrible palabra, "odiar". El odio, que es el móvil de tantos crímenes nefandos, no existiría si los hombres se amasen los unos a los otros, con ese amor sublime que tu hermano recomendaba... Pero este bello ideal de confraternidad humana es incomprensible para los corazones corrompidos... que dejándose llevar de sus egoísmos y de sus pasiones... no vacilan para saciar sus malos instintos en recurrir a la más cobarde y baja de las venganzas...

Hasta pronto, Tu amiga

GERMANA."

...Germana de Lhormond leyó y relejó la carta que acababa de escribir, y que no lograba satisfacerla del todo. Habría deseado pregonar en otros términos, con otras palabras, el íntimo y sincero dolor que le producía la infame agresión de que había sido víctima Bernardo de Corviel... pero no podía. La pena le oprimía el pecho y apenas la dejaba respirar. Sólo Dios sabía lo que estaba sufriendo, desde el momento mismo en que había tenido noticias del crimen perpetrado a las puertas de Valbourg. ¿Era posible que amase a Bernardo de Corviel, que estuviera enamorada del hermano de Paula hasta aquel punto?

¿Por qué se había interpuesto aquel joven en el camino de su vida? ¿Por qué había consentido ella que se apoderara de aquel modo de su corazón? ¿Podría recuperarlo... podría volver a ser dueña de sí misma? Germana de Lhormond había gustado ampliamente los mil placeres que constituyen la felicidad de buen número de jóvenes, principalmente de las que pertenecen a las clases sociales elevadas; había saboreado la dulzura de los grandes éxitos mundanos, de los triunfos deslumbradores; se había dejado envanecer con el halago de admiraciones mal disimuladas; nadaba en el lujo y en la opulencia... y sin embargo, se confesaba íntimamente que no estaba en los placeres, ni en los

éxitos, ni en los halagos y adulaciones, la vida, la verdadera vida, esa vida interior y cristiana, que tan a menudo evocaba Paula magnificándola.

Tampoco tenían secreto alguno para Germana los gozos intelectuales. Las artes, la literatura, la música, la belleza, en fin, bajo todas sus formas había hecho vibrar su alma exquisita y sensible en múltiples ocasiones. Se había deleitado con la lectura de los mejores autores, había rendido el homenaje de su admiración ante las obras maestras de la pintura y de la escultura, guardadas en los museos; se había dejado arrullar o arrebatado por las más bellas páginas musicales, había satisfecho el capricho vanidoso de tratar a no pocos artistas célebres... ¡pero habían sido tan poco durables, tan efímeros los instantes de dicha que le habían proporcionado todas aquellas emociones artísticas!... La vida no estaba, pues, en los gozos estéticos por puros y elevados que fuesen.

Otras veces se había dado a pensar en un porvenir risueño, lleno de venturas, complaciéndose en evocar en su imaginación juvenil la figura de un hombre todo perfección, que vendría un día a buscarla para poner su persona y su vida al servicio exclusivo de su felicidad, de la felicidad de Germana... pero cuando despertaba de su sueño, cuando se desvanecía la quimera que se había empeñado en forjarse, comprendía que tampoco en este egoísmo, aun viéndolo realizado, estaban la vida ni la dicha a que aspiraba...

La dicha, la verdadera dicha, la poseía Bernardo de Corviel en sí mismo, en su alma; espléndida en su persona, emanaba de todos sus actos... y él solía encerrarla en la fórmula de dos palabras tan sencillas como vulgares: abnegación, deber.

¡Ah! ¿Por qué no sentía ella también, como Bernardo, inflamado su corazón por ese soplo divino, capaz de desligar las almas de las puerilidades mezquinas y deleznales de esta misera tierra, por ese soplo divino que lleva a las almas hasta el sacrificio sublime y sobrehumano?

Instintivamente, Germana de Lhormond se levantó

perfectamente con el alma humana, cualquiera que sea el estado de espíritu en que nos encontremos. En el dulce y melancólico paisaje campesino, en la decoración soberbia y majestuosa que nos brindan las altas montañas, en el cuadro risueño del valle, en el espectáculo sobrecogedor del mar bravo, hallamos siempre las emociones y las simpatías que nuestro espíritu apeetece y necesita, porque la naturaleza sabe presentárnoslas bajo aquellos aspectos que más gratos han de ser a nuestros ojos, como sabe hablárnoslos el lenguaje que nuestros oídos desean escuchar.

No mismo el canto del pájaro que el rumor del agua del regato o que el murmullo de la brisa a través de la fronda; lo mismo el rocío depositado sobre las hojas, que las flores a medio abrir, o que las ramas de los árboles, parecen decir al caminante lo que el caminante ansía oír; el rocío une sus lágrimas a las que brotan de los ojos del que llora y sonríe a quien demuestra gozo; el pájaro consuela con sus gorjeos el pesar del que está triste, y saluda con sus trinos la alegría de quien tiene motivos para reír; la flor está siempre dispuesta a cambiar una mirada afectuosa con quien la contempla, y parece como si en todo momento le repitiera al hombre:

—No dudes de mí ni desconfíes de mi afecto. Conozco todas tus emociones, hasta las más íntimas, y las comparto.

Germana de Lhormond sentía, aunque muy confusamente, todas estas cosas.

Como en Chailleuse vivía una existencia más sencilla, menos brillante e inquieta que en Valbourg, le quedaba tiempo de sobra para entregarse a largas y fértiles meditaciones.

Aquella radiosa mañana, toda luminosidad y perfumes, había salido de casa, dejándose penetrar por la inefable paz que emanaba de todas las cosas, y por el encanto irresistible del florido mes. Al llegar a un recodo del camino, apercibió a un lado, no lejos de un

perfectamente con el alma humana, cualquiera que sea el estado de espíritu en que nos encontremos. En el dulce y melancólico paisaje campesino, en la decoración soberbia y majestuosa que nos brindan las altas montañas, en el cuadro risueño del valle, en el espectáculo sobrecogedor del mar bravo, hallamos siempre las emociones y las simpatías que nuestro espíritu apeetece y necesita, porque la naturaleza sabe presentárnoslas bajo aquellos aspectos que más gratos han de ser a nuestros ojos, como sabe hablárnoslos el lenguaje que nuestros oídos desean escuchar.

No dudes de mí ni desconfíes de mi afecto. Conozco todas tus emociones, hasta las más íntimas, y las comparto.

Germana de Lhormond sentía, aunque muy confusamente, todas estas cosas.

Como en Chailleuse vivía una existencia más sencilla, menos brillante e inquieta que en Valbourg, le quedaba tiempo de sobra para entregarse a largas y fértiles meditaciones.

Aquella radiosa mañana, toda luminosidad y perfumes, había salido de casa, dejándose penetrar por la inefable paz que emanaba de todas las cosas, y por el encanto irresistible del florido mes. Al llegar a un recodo del camino, apercibió a un lado, no lejos de un

perfectamente con el alma humana, cualquiera que sea el estado de espíritu en que nos encontremos. En el dulce y melancólico paisaje campesino, en la decoración soberbia y majestuosa que nos brindan las altas montañas, en el cuadro risueño del valle, en el espectáculo sobrecogedor del mar bravo, hallamos siempre las emociones y las simpatías que nuestro espíritu apeetece y necesita, porque la naturaleza sabe presentárnoslas bajo aquellos aspectos que más gratos han de ser a nuestros ojos, como sabe hablárnoslos el lenguaje que nuestros oídos desean escuchar.

No dudes de mí ni desconfíes de mi afecto. Conozco todas tus emociones, hasta las más íntimas, y las comparto.

Germana de Lhormond sentía, aunque muy confusamente, todas estas cosas.

Como en Chailleuse vivía una existencia más sencilla, menos brillante e inquieta que en Valbourg, le quedaba tiempo de sobra para entregarse a largas y fértiles meditaciones.

Aquella radiosa mañana, toda luminosidad y perfumes, había salido de casa, dejándose penetrar por la inefable paz que emanaba de todas las cosas, y por el encanto irresistible del florido mes. Al llegar a un recodo del camino, apercibió a un lado, no lejos de un

(Continuará.)

PERIODISMO DE ANTAÑO...

Los hijos de don Manuel Ossorio y Bernard acaban de publicar cuatro tomos de "Obras escogidas" de su padre. Conviene decir los nombres de los que así honran la memoria del autor de sus días; ellos son don Angel Ossorio y Gallardo y su hermana doña María.

Aunque don Manuel Ossorio y Bernard sobresalió como pintor satírico de costumbres, benévolo y culto, sin saña, con fina observación de la realidad y amena y popular expresión y lenguaje (Cejador, Historia de la lengua y literatura castellanas) no serán muchos los españoles aficionados a la literatura que conozcan sus obras. Pero precisamente por ser un "pintor de costumbres", y pinturas con "fina observación", nos da el panorama de unos tiempos pasados que, dada la rapidez vertiginosa con la cual se transforma la sociedad, resultan interesantísimos.

Prescindamos de las "Poesías", de la "Literatura para la infancia" y de la "Literatura de costumbres", para fijarnos en otra clase de costumbres: la periodística. El bueno de don Manuel se asombraba de los progresos de la Prensa en 1888. Pero he aquí el "programa de un periódico, de nombre supuesto y de realidad indiscutible en aquellos tiempos. Sección científica. — La anatomía en sus relaciones con la mnemotécnica y la arquitectura ojaliva. Sección artística. — ¿Ha existido Goya? Sección literaria. — Villancos, poema heroico. A unos ojos. Mi amor. La luna en las eras. El médico de partido, epigrama. ¡Celos!, ídem. Sección económica. — Los empréstitos y el trabajo mineral.

Y pensar que todavía, "mutatis mutandis", subsisten periódicos del mismo tipo! ¿Qué sabían de política internacional, de la potencia bélica de los Estados Unidos, del poder militar de España aquellos periódicos españoles de 1898, que por toda información recreaban a sus lectores metejando a los yanquis? ¿Y qué diremos de aquel otro periódico, uno de cuyos artículos se titulaba así: "Continuación de la física". Hemos progresado mucho en rapidez de comunicaciones, en organización y poderío de empresas periodísticas, hasta en número de lectores; sin embargo, cuando se compara el "espíritu" de muchos periódicos nuestros, y también su técnica, con la Prensa de los Estados Unidos por ejemplo, aquel abismo que Ossorio y Bernard veía entre los periódicos de su tiempo y los de años atrás, nos parece que se ha agrandado.

Si del periódico pasamos al periodista, el abismo no es menor. Subsiste "el redactor universal" con las mismas aptitudes que el "cómic" de Figaro. Aquella fuente, la "Mariblanca" de la Puerta del Sol, sustituida entonces por "el altísimo surtidor de agua del Lozoya", que mereció el epíteto de "río puesto en pie", nos da la distancia de los tiempos del "altísimo surtidor" a los de hoy, en que necesitamos tres veces más agua de la que dispone Madrid. Así el redactor del periódico; no obstante el innegable y enorme progreso, queda algo que se resiste a morir, algo que es muy viejo, algo que hace

Las tres facetas del prisma "Monroe"

I

El reciente viaje del presidente electo, Hoover, a los países de Hispanoamérica ha dado lugar a los comentarios más variados en la Prensa de los Estados Unidos. A través de ellos podemos ver las tres principales tendencias de la opinión de este país en cuanto se refiere a política interamericana.

La más general es, desde luego, la optimista. Esta opinión no necesita ir muy lejos para buscar la base de sus optimismos: le basta con algunas frases entresacadas de los discursos de Hoover. En la Argentina, por ejemplo, vino a decir:

"Es infundado el miedo de los que creen que los Estados Unidos tienen ideas intervencionistas. Los hechos demuestran palpablemente que en mi país no hay ni ha habido semejante política, aunque parezca lo contrario."

En el Ecuador declaró que "la verdadera democracia no es, ni puede ser, imperialista". Y así sucesivamente, en casi todos sus discursos ha hecho una "impresión" condenando "intervención" e "imperialismo". Y, claro está, aquellos cuyos patriotismo les lleva a disculpar todos los actos de Washington—sean cuales fueren las consecuencias—, ven en estas declaraciones la clave de la añorada paz y confraternidad entre América y ésta; pues este grupo—integrado en su mayoría por el partido republicano—ni por un momento ha puesto en duda que la desconfianza de Hispanoamérica hacia los Estados se trocía en adhesión incondicional ante los elocuentes discursos—en inglés—del presidente electo.

La segunda tendencia es la que pudiéramos llamar económica, y representa los intereses de fuertes grupos financieros que ven en la visita de Hoover un "buen negocio" en toda la extensión de la palabra. Sin embargo, el "negocio" no marcha tan a prisa como ellos quisieran, y el otro día nos mostraron su impaciencia en un editorial que con el título de "Nuevo enlace entre los océanos" publicó "The World", de Nueva York. Este nuevo enlace es el canal de Nicaragua; pues, según informe del senador Edge, si el tráfico del canal de Panamá continúa aumentando en la proporción que ha aumentado durante el último lustro, dentro de pocos años será insuficiente; por tanto, hay que dar como seguro en un futuro muy próximo la apertura de una nueva ruta de enlace entre los dos mares que bañan el continente americano. "Pero las necesidades comerciales—dice—no es la única consideración que hay que tener en cuenta. Un rápido y ventajoso paso por la costa oriental y occidental de los Estados Unidos es el deseo de la nación. En caso de guerra, el canal de Panamá sería uno de nuestros puntos más vulnerables; un verdadero talón de Aquiles. Dos canales nos darían mucha más seguridad que uno solo."

Se ha presentado al Senado una moción para que autorice el estudio de un canal a través de Nicaragua. Teniendo en cuenta que en su construcción se emplearían de diez a quince años, dice "The World": "La proposición se presenta en momento muy oportuno y el Congreso la aprobará inmediatamente." Los otros dos puntos de opinión que se quieren "aguirir", sino que quiere adquirir a toda prisa: es el caso del acapador que no admite obstáculos ni dilaciones. En función de este grupo hay algunos senadores que, al discutir en la Alta Cámara el Pacto Kellogg, se han opuesto a él terminantemente "por que imposibilitaba la interpretación actual de la doctrina de Monroe". A esto ha contestado el senador Borah que "el Pacto Kellogg no puede afectar a la actuación de los Estados Unidos en Hispanoamérica, porque todo lo que estamos haciendo allí lo hacemos ante imperantes exigencias de la doctrina de Monroe, y aunque ratifiquemos el Pacto Kellogg, podemos seguir obrando allí con la misma libertad de acción que tenemos ahora."

Afortunadamente para los Estados Unidos y para la paz universal, este grupo no es muy numeroso, aunque sí muy fuerte, y es de esperar que las Cámaras estudien detenidamente el problema de un nuevo canal, antes de dar su aprobación a una empresa que representa los intereses de una minoría que no es ni la más selecta ni la menos peligrosa.

La tercera corriente de opinión formada en torno a Hispanoamérica es la más sensata, justa y humana y merece capítulo aparte, por el contraste que presenta con los otros grupos y por la valentía con que afronta la verdad de los hechos.

Margarita DE MAYO IZABRA Nueva York, enero, 1929.

En el otro aspecto, en el sentimental, todo depende de que ella le quiera como dice.

Un ingeniero (Valladolid).—Con mucho gusto respondemos a su pregunta. Con el "problema de los universales" apareció la Escolástica. Tal problema dio lugar a una cuestionaria sobre la interpretación de un pasaje de "Porfirio", traducido por Boecio, en que el filósofo alejandrino no se atreve a decidir si los géneros y especies son reales o ideales, cosas corpóreas o incorpóreas, si existen separadas de las cosas sensibles o unidas a ellas. Ahora bien: los escolásticos miraron el frente problema tan difícil como fecundo en consecuencias a la par peligrosas, dándole cuatro soluciones que dieron nombre al "nominalismo", al "conceptualismo", al "realismo aristotélico o moderado", y al "realismo exagerado o platónico". Para el primero el universal está sólo en el nombre; para el segundo, tan sólo en los conceptos; para el "realismo exagerado", los universales existen "a parte rei"; y para los "realistas moderados" (único sistema que admite como verdadero la filosofía cristiana), el universal existe en las cosas en cuanto a lo que por medio de él se concibe, mas no en el modo como se concibe, pues así sólo existe en el entendimiento. Creemos, lector, que quedará usted satisfecho de la respuesta, por lo clara.

Una lectora y viajera (Madrid).—Mejor, consultar el Índice. Esas revistas católicas las hay, pero aquí no las recibimos tampoco. De Bourget, la segunda serie de novelas. No olvide que hay obras inmorales que no figuran por distintas razones, en el Índice.

El Amigo TEDDY

CHISMES DE PORTERIA, por K-HITO



—Lo que le digo; tres días lleva mi marido sin aparecer por casa. —¿Y no lee "ustez" los papeles? ¡A lo mejor se ha proclamado Rey del Afghanistan!

Cartas a EL DEBATE Sociedad Filarmónica

Por higiene pública

Después del magnífico concierto de Wanda Landowska, la Sociedad Filarmónica ha celebrado tres sesiones, todas ellas a cargo del violinista Joseph Wolfsthal y del pianista Egon Petri. No comprendo bien por qué algunos artistas pasan rápidamente y otros se estacionan, como les ha ocurrido a éstos. Wolfsthal es un buen violinista, cuyo mayor mérito consiste en la suavidad de arco, lo que le permite sonoridades dulces y expresivas. Tiene, además, el mérito de confeccionar programas serios y entonados. No es culpa suya la coincidencia con otro violinista de gran talla, ni que a este último se le haya ocurrido tocar también la sonata de César Franck.

Como novedad, Wolfsthal ha incluido en sus programas una adaptación de "Pulcinella", de Strawinsky. No hay más remedio que insistir en la manía, hoy imperante, de las adaptaciones de orquesta o de piano, que tan mal van generalmente a instrumentos como el violín, necesitado siempre de un acompañamiento pianístico. Despojada una obra como "Pulcinella" del ropaje orquestal, es decir, de todo cuanto significa color; rota la unidad polifónica, se forman dos líneas de distinto timbre, una de ellas marcada con acusado relieve por el violín, y otra más indecisa, en fondo gris, por el piano; hacen el triste papel de un matrimonio mal avenido. Sin embargo, aun hay otra circunstancia más grave en esta obra, que corresponde a la materia intrínseca de la música, y es que los temas de Pergolesi abandonan bruscamente sus armonías familiares y su ambiente de época para rodearse de adornos exóticos y ritmos extraños, muy modernistas, pero colocados en el extremo opuesto al sentimiento italiano que precedió a Rossini. Así y todo, la versión violinística de "Pulcinella", titulada "Suite Pergolesi" por Strawinsky, resulta muy interesante, y Wolfsthal ha hecho muy bien en darla a conocer a los socios de la Filarmónica.

Egon Petri es un buen pianista. A pesar de su nombre italiano, nació en Hannover, de padres holandeses. Su técnica es esencialmente alemana, pero sin el romanticismo germánico; muy musical y limpio en sus interpretaciones, no está excedido Petri de ciertas durezas y de marcada tendencia al aceleramiento en los tiempos. Su elección de obras mereció plácemes. Comenzó por cuatro preludios para órgano de Bach, adaptados al piano por Busoni. Siguió con las variaciones sobre un tema de la "Sinfonía heroica", de Beethoven, alarde de técnica del genio de Bonn, pues se trata de quince variaciones, las cuales, aunque son casi todas decorativas, prueban la flexibilidad de mano a que pudo llegar el gran compositor, gracias a sus maravillosas facultades. Petri terminó con una concienzuda interpretación de la "Rapsodia húngara", número 12. Oyéndola me imaginaba el sorprendente efecto que estas rapsodias producirían cuando las tocase el mismo intérprete ante aquellos públicos, más preparados que los nuestros al sentimentalismo y a los efectos deslumbradores.

Joaquín TURINA

Los servicios agrícolas en Italia y en España

Señor director de EL DEBATE. Muy señor mío: Creo interesante señalar con cifras y datos muy concretos la gran diferencia que existe y que se va haciendo cada vez más honda y permanente exigencias de la doctrina de Monroe, y aunque ratifiquemos el Pacto Kellogg, podemos seguir obrando allí con la misma libertad de acción que tenemos ahora."

Tres muertos al hundirse una fundición francesa

En otro hundimiento en Italia perecieron dos personas

DENAIN, 31.—Ayer se hundió un cuerpo de edificio de una fundición. A consecuencia del accidente resultaron numerosos obreros sepultados. Tres de ellos fueron extraídos cadáveres, y sufrieron heridas de mayor o menor gravedad otros muchos.

DOS MUERTOS EN ITALIA ROMA, 31.—A orillas del lago de Garda se ha producido un gran desprendimiento de tierras, que causó la muerte a dos personas e hirió de gravedad a otras tres.

OTRO HUNDIMIENTO EN FRANCIA BOULOGNE, 31.—En una de las galerías de las minas de Epoux se produjo ayer un hundimiento. Resultaron un muerto y tres heridos, de los cuales uno se halla en estado desesperado.

EL CHOQUE DE ASNIERES PARIS, 31.—Se tiene noticia de que el siniestro ferroviario ocurrido anoche en el túnel de Asnières a Bois Colombes no ha sido tan grave como se dijo en un principio. Contra lo que se dijo, no hubo muertos, sino 18 heridos, seis de ellos graves.

Ghandi viene a Europa BOMBAY, 31.—El jefe nacionalista Ghandi tiene la intención de realizar este año un viaje por diversos países de Europa.

El presupuesto polaco tiene superávit VARSOVIA, 31.—La Comisión de Presupuestos ha terminado la discusión de los mismos. Estos se elevan a 2.963 millones de zloty, con 203 millones de superávit.

ACTUALIDAD EXTRANJERA Se non é vero...

La situación en Rusia

Falta una línea clara de separación entre los diversos bandos

Más que contra una oposición organizada, el Gobierno parece luchar con el descontento general

No sabemos si es verdad que Trotski va a ser expulsado de Rusia, pero la noticia es verosímil, porque en el extranjero la labor del ex jefe bolchevista será infinitamente menos peligrosa para el Gobierno de Rusia. No puede esperar Trotski amable acogida de los partidos comunistas extranjeros que en su mayoría están en manos de sus enemigos, y tampoco se le mostrarán propicios ni los socialistas ni los Gobiernos. Tan sólo algún liberal inconsciente...

Pero no es esto lo que importa ahora. Nos interesa más como síntoma de lo que ocurre en Rusia, que de todos modos—con Trotski desterrado o simplemente confinado—parece grave. Se confirma la impresión de que la actual crisis rusa no es un conflicto de ideas o de métodos de gobierno, sino un efecto de la situación económica, y de que el Gobierno no tiene verdadera oposición, pero tan poco tiene ambiente. El viejo refrán castellano sobre la falta de harina...

Después del castigo de Trotski y sus partidarios, la política rusa presentaba, al menos vista a distancia, un curioso aspecto. Había una oposición de derecha, que quería suavizar demasiado los métodos comunistas, en el campo sobre todo; había también una oposición de izquierda, que acusaba al Gobierno de arruinar al comunismo y de haber perdido la tradición leninista. Los primeros fueron dominados fácilmente; a los segundos, fué preciso castigarlos.

Pero el Gobierno, que hablaba casi como los primeros, actuó del modo que exigían los segundos. Los meses del verano fueron de ruda prueba para los campesinos, especialmente para aquellos que, aprovechando la relativa libertad de los años anteriores, habían aumentado su patrimonio. Triunfaba como quería Trotski la política de protección al obrero de la ciudad contra los campesinos.

En esta forma la oposición quedó sin doctrina, pero la realidad le proporcionó la venganza. Una mala cosecha se añadió a los recortes agrarios. Los labradores, que ya hace años habían sufrido por hambre a los gobernantes soviéticos, han empezado, según parece, la misma táctica de entonces. No se embarra. Y con el mismo resultado: la ciudad no come.

No es extraño, pues, que Bukarin—el autor de la frase dirigida hace dos años a los labradores "Enriquecidos" haya dimitido, aunque sea con un pretexto de política exterior comunista. ¿Cómo podía Bukarin asistir impasible desde el Poder a la ruina de la agricultura rusa? Pero Stalin, el actual dictador, es un bolchevista químico puro. Cuentan que Lenin contestó a quien un día le hacía observar que la práctica del comunismo era incompatible con la realidad: "Tanto peor para la realidad." Esto parece el programa de Stalin.

Los gobernantes rusos, sobre todo en su política interior, no parece que estén gobernando, sino que buscan una demostración matemática de la posibilidad del comunismo. Arrastrados por ella, gobiernan tan sólo para una clase que, por la fuerza de las circunstancias resulta ser tan sólo el obrero de la ciudad, porque los campesinos, atentos más a los intereses materiales, no se cuidan de la política, y no pueden servir de sostén al comunismo.

Así, pues, en esta crisis actual de Rusia, no hay una línea clara de división entre los contendientes. Si acaso podría serlo la política que debe adoptarse en el campo, pero los remedios para la hostilidad campesina son tan contrarios a la ortodoxia comunista, que ningún bando se atreve a adoptarlos frente, ni el mismo Bukarin.

No sabemos el arraigo que éste tenga en las masas del comunismo ruso. Parece que no es mucho. En realidad, su posición dentro de Rusia es más bien la de un teórico, un hombre de gabinete, que la de un hombre de acción. Sin embargo, debe ser, a juzgar por su actitud en lo referente al campo, más realista que los mismos Gobiernos. Es verdad que quizá tenga más independencia política que ellos.

Y ésta es la situación de Rusia, tal como puede deducirse de las noticias que de allí nos llegan. Nos guardaremos muy bien de admitir las afirmaciones de Chernoff, de que dimos cuenta el otro día. A pesar de la confusión reinante, no se ve más fuerza organizada que la que Stalin maneja. Mientras no haya una sucesión preparada es hasta preferible que el comunismo actual no sea derribado. Al fin y al cabo, es un orden y su caída, en las condiciones a que aludimos, sería la anarquía.

R. L.

Comunistas condenados en Italia

Penas de 10 a cuatro años de prisión ROMA, 31.—El Tribunal especial que entiende en el proceso contra los comunistas de Liguria ha dictado sentencia condenando a los acusados a diferentes penas, que varían entre cuatro y diez años de prisión.

UN CONFLICTO METALURGICO

ROMA, 31.—El "Lavoro Fascista" dice que los patronos de unos hornos de coque de Milán habían rebajado los salarios de los obreros en una proporción que alcanzaba hasta el 40 por 100, cuando tan sólo permite la ley llegar al 20 por 100. Los obreros no cesaron desde entonces, o sea desde 1926, fecha en que se produjo dicha rebaja, de reclamar la devolución del 20 por 100 que constituía la diferencia; pero los patronos se han resistido a ello, originándose con esta motivo un conflicto cuya solución—añade el diario—es preciso buscar con urgencia. El diario opina que la Unión Industrial de Milán debería intervenir energicamente en el asunto.